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Месячник весенней санитар-
ной очистки и благоустройства 
города в самом разгаре. Не-
смотря на капризы погоды, в 
течение всей недели в поря-
док приводили пришкольные 
территории и участки возле 
предприятий, аллеи, скверы и 
другие общественные простран-
ства. В минувший «чистый 
четверг» экологические акции 
совпали с патриотическими 
мероприятиями по очистке и 
благоустройству памятников.

В рамках «чистого четверга» во 
многих уголках Барнаула прошла 
акция «Дорога к обелиску», при-
уроченная к Международному 
дню памятников и исторических 
мест, а также подготовке к празд-
нованию 79-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Волонтеры очищают и благо-
устраивают памятники, памятные 
знаки и места.
Так, на бульваре Защитников 

Сталинграда масштабную уборку 
провели сотрудники МБУ «Благо-
устройство и озеленение» и бойцы 
студенческих отрядов из вузов 

краевой столицы. Студотрядовцы 
вымели скопившийся за зиму 
мусор у памятника танку Т-34, 
аккуратно собрали листву со всей 
большой площади бульвара.

– Сегодня здесь слаженно 
работают бойцы СО и пред-
ставители народной дру-
жины, – поделился Никита 
Долгих из ССО «Фантазия». –
Это знаковое для барнаульцев 
место, и привести его в порядок 
значимо и очень ответственно.
Мероприятия в рамках акции 

«Дорога к обелиску» проходят во 
всех районах Барнаула до конца 

текущей недели. Так, студенты 
уже помыли памятные знаки 
в честь Алексея Скурлатова и 
Александра Чеглецова, убрали 
листву у памятного камня в 
честь 5-й гвардейской стрел-
ковой дивизии. Волонтерские 
отряды «Альфа» и «Локомотив» 
АГМУ очистили в микрорайоне 
Затон территорию памятного 
знака воинам-затонцам, по-
гибшим в годы Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 гг.
Также акции прошли в селе 
Лебяжье, поселках Бельмесёво 
и Черницк.

Массово прошли в этот день и 
экологические акции по очистке 
общественных пространств. Более 
50 студентов АлтГТУ вышли на 
уборку территории студенческого 
городка. Работа велась комплексно 
и споро. Парни окапывали лунки 
вокруг деревьев, счищали старую 
краску со скамеек и урн, вывозили 
на тачках собранный мусор. 

(Окончание на 2-й стр.)
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#СвоихНеБросаем

14 тыс.
барнаульцев приняли 

участие в экологических
акциях 18 апреля.

В рамках акции «Дорога к обелиску» бойцы студенческих отрядов убрали территорию бульвара Защитников Сталинграда.
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Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Андрея Чурилова.
Коллаж Никиты Поскотинова.

ф

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

23 апреля прямую линию 
проведет начальник отделения 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы по Централь-
ному району территориального 
отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы № 1 
управления надзорной деятель-
ности и профилактической рабо-
ты ГУ МЧС России по Алтайскому 
краю Максим Поляков.
Максим Валерьевич ответит на 

вопросы горожан по телефону 37-
18-60 с 16.00 до 17.00.

ТРАНСПОРТ

С интеллектом
В краевом центре появятся 

новые умные светофоры.
На проспекте Ленина будут об-

новлены 12 светофорных объектов в 
рамках создания интеллектуальной 
транспортной системы. Соответству-
ющий муниципальный контракт 
заключен между комитетом по до-
рожному хозяйству и транспорту и 
ПАО «Ростелеком», в рамках которо-
го установят оборудование умных 
светофоров, где будут размещаться 
современные дорожные контролле-
ры и детекторы транспорта. Также 
появится комплекс метеомонито-
ринга на пересечении ул. Попова 
и ул. Трактовой.
Умные светофоры появятся на 

проспекте Ленина (в районе пло-
щади Октября), и на пересечениях 
проспекта Ленина с улицами: Кула-
гина, Брестская, Союза Республик, 
Молодёжная, Димитрова, Чкалова, 
Партизанская, Интернациональная, 
Анатолия, Никитина, Гоголя.
Все периферийное оборудование 

подключат к интеллектуальной 
транспортной системе. На осущест-
вление всех необходимых работ по 
подключению к интеллектуальной 
транспортной системе из феде-
рального бюджета было выделено 
42 млн руб. Работы выполнят до 
октября 2024 года.

Соб. инф. 

Наводим порядок
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Студенты Алтайского госколледжа привели в порядок сквер напротив Железнодорожного вокзала.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Девушки вместе с преподавате-
лями рыхлили землю в вазонах и 
подметали тротуары. От работы не 
отлынивал никто. Второкурсник 
технического университета, родом 
из Зимбабве, Спенсер Мудондо не-
сколько минут приноравливался к 
граблям, а потом наравне со всеми 
орудовал ими, убирая территорию. 
«Чтобы чисто было в нашем городе!», – 
подчеркнул будущий энергетик.

– Участвую в «чистых четвергах» 
уже третий год, – поделилась Али-
на Шпагина, студентка строитель-
но-технологического факультета. – 
Считаю, что мы выполняем важную 
экологическую миссию. Уборку нужно 
проводить вовремя, чтобы Барнаул 
имел ухоженный вид. Всем приятно 

ходить по чистым улицам, поэтому 
помогаем наводить порядок и возле 
своих общежитий, и в городе.
В четверг бригады МБУ «Авто-

дорстрой» продолжили работы по 
очистке прибордюрной зоны от 
грунтового наноса, собирали и вы-
возили мусор, прометали тротуары. 
В дневную смену было задействовано 
124 дорожных рабочих и 77 единиц 
техники. Специалисты МБУ «Барна-
улгорсвет» очистили и помыли све-
тофорные стойки и светофоры на ул. 
Аванесова, площадях Победы, Октября, 
Баварина, а также торшеры на улицах 
города.
Более 30 студентов Международно-

го колледжа сыроделия и профессио-
нальных технологий убрали прошло-
годнюю листву и мусор возле своего 
образовательного учреждения на ул. 

Путиловской. Студентка Ева Дугина 
отметила, что участие в «чистом чет-
верге» – это не только возможность 
проявить командную инициативу, но 
и наглядно показать заботу о родном 
городе.

– Мы проводим много акций. На-
пример, участвуем в сборе помощи 
участникам СВО, – рассказала пер-
вокурсница. – Адресно помогаем по-
жилым людям, семьям с особыми 
детками. Быть волонтером – это по-
четная миссия.
Масштабную уборку в сквере на-

против железнодорожного вокзала 
провели студенты Алтайского госу-
дарственного колледжа. Ребята со-
брали листву, вынесли с территории 
отрезанные ветки.
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18 апреля организацию го-
рячего питания проверили в 
лицее № 101. Там побывали 
сотрудники краевого Роспотреб-
надзора и городского комитета 
по образованию, депутат БГД, 
представители Совета женщин 
при главе города и родители 
учащихся.

В этом учреждении обучается 
более 1600 школьников, из ко-
торых 627 – ученики младших 
классов. Для них горячее питание 
в столовой – бесплатное.

– С апреля этого года мы бес-
платно кормим и всех ребят из 
многодетных семей, – подчерки-
вает директор лицея № 101 Елена 
Навалихина. – У нас в школе 99 
таких семей, на сегодняшний день 
подали заявление и получают 
питание 85 детей.
Напомним, что с апреля этого 

года в Алтайском крае вступил в 
силу закон о социальной поддержке 
многодетных семей, подразумева-
ющий предоставление горячего 
питания в школах и профессиональ-
ных образовательных учреждениях, 
бесплатного проезда, лекарств, 
посещения музеев, компенсации на 
оплату жилищно-коммунальных 
услуг, выплаты при подготовке 
детей в школу, улучшение жилищ-
ных условий. Отметим, что под-
держивают эту категорию граждан 
в регионе без учета доходов семьи. 
В школах Барнаула введена мера 
поддержки в форме бесплатного 
горячего питания.

– На сегодняшний день бо-
лее четырех тысяч учащихся из 

многодетных семей получают 
данную меру поддержки, – от-
метила главный специалист 
отдела воспитательной работы 
и дополнительного образования 
городского профильного комитета 
Наталья Базина. – Особых отличий 
по меню свободного выбора и 
меню, которое предоставляется ре-
бятам из многодетных семей, нет.
К тому же все предложения и 
замечания мы стараемся отра-
батывать вместе с родителями, 
вносим корректировки.
Сегодня согласно меню ребят 

ждали блюда из гречки, котлеты 
и облепиховый компот. Завтрак 
наступает, как правило, после вто-
рого урока, первыми в столовую 
проходят первоклассники. После 
мытья рук они быстро рассажи-
ваются и принимаются за еду.

– Я люблю гречку, она полезная 
для любого человека, тем более 
для спортсменов, – говорит перво-
классник Кирилл.
На столе у 1-го «Г» тарелки 

почти у всех пустые, учитель 
одобрительно кивает головой.

– У меня в классе 30 человек, 
конечно же, вкусы у всех разные, 
но сформировать у современных 
детей привычку к правильному 
питанию и понимание, что здо-
ровая еда не только полезная, но 
и вкусная – вполне по силам нам, 
взрослым, – отмечает Алевтина 
Минич. – В рамках классных 
часов, а также на уроках окру-
жающего мира мы обсуждаем с 
ними рацион, говорим о питании, 
витаминах.
Во время проверки обществен-

ники оценили не только накры-
вание, внешний вид и вкусовые 

качества блюд, но и уровни про-
верки. Во всех школьных столовых 
проводится ежедневный бракераж 
блюд перед выдачей. Только после 
снятия пробы членами бракераж-
ной комиссии детям выдается 
готовая пища. Пробу снимают за 
15-20 минут до раздачи.

– У меня двое деток учатся 
в этом лицее, оба питаются в 
столовой, – рассказывает Дарья 
Осокова. – Не первый раз при-
хожу на проверку столовой, сама 
вижу, что школьное питание со-
ответствует всем требованиям 
качества, и учащиеся получают 
полноценный обед.
Депутат БГД Дмитрий Мав-

лютов сам является родителем 
учащихся лицея, и нареканий 
на организацию питания в об-
разовательном учреждении у него 
нет. Он отметил, что питанием 
ребят доволен.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

21 апреля – 
День местного 
самоуправления
Дорогие барнаульцы! Поздравляю вас 

с Днем местного самоуправления! Этот 
праздник объединяет всех неравнодуш-
ных горожан, желающих сделать жизнь 
в родном Барнауле лучше.
Сегодня в органах местного самоуправ-

ления Барнаула трудится почти полторы 
тысячи человек. Работа в муниципалитете 
очень многогранна и требует полной само-
отдачи. Ведь именно от профессионализма и 
ответственности муниципальных служащих 
во многом зависит благополучие горожан. 
Президент России Владимир Путин 

отметил, что нужно стремиться к тому, 
чтобы как можно больше людей станови-
лись частью муниципального сообщества.
И в Барнауле эта задача выполняется. Все 
больше горожан принимают участие в 
решении вопросов местного значения: 
участвуют в голосовании по благоустрой-
ству общественных территорий, реализуют 
инициативные проекты, принимают участие 
в волонтерском движении.
Нашими надежными партнерами всегда 

были и остаются Барнаульская городская 
Дума, Общественная палата, Совет женщин, 
национально-культурные объединения, 
территориальное общественное самоуправ-
ление, объединяющие людей для общего 
дела.
Дорогие друзья, спасибо вам за активное 

участие в жизни Барнаула. Наше тесное вза-
имодействие помогает оперативно решать 
важные для города вопросы и делать жизнь 
барнаульцев более комфортной. Желаю вам 
крепкого здоровья, счастья, благополучия 
и новых успехов на благо Барнаула!

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК.

Уважаемые работники органов мест-
ного самоуправления, ветераны муни-
ципальной службы, депутаты! Примите 
искренние слова поздравления с вашим 
профессиональным праздником – Днем 
местного самоуправления!

Служить народу – нелегкий труд. Местное 
самоуправление – это власть, которая ближе 
всех находится к людям, что возлагает на 
плечи муниципальных служащих большую 
ответственность – качественно и оперативно 
обеспечивать потребности населения в 
различных сферах жизни.

Сегодня на территории Барнаула реализу-
ются национальные проекты и программы 
различных уровней, которые способствуют 
социальному и экономическому росту 
города. Сегодня главной задачей для нас 
остается продолжать проявлять настой-
чивость в реализации намеченных планов 
по улучшению качества жизни в Барнауле. 
Совместными усилиями нам уже удалось 
совершить много хороших дел и нам есть 
куда стремиться!
Особые слова благодарности хотелось 

бы выразить ветеранам органов местного 
самоуправления, которые внесли достойный 
вклад в развитие нашего родного города.
От всей души желаю вам мира и благопо-

лучия, пусть в вашей жизни будет больше 
отзывчивых и надежных людей. Будьте 
здоровы и счастливы!

Председатель Барнаульской городской Думы 
Г.А. БУЕВИЧ.

Суббота, 20 апреля 2024 г. № 57 (5926)
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Присоединиться к 
общественному контролю 
и посетить столовую может 
любой родитель или опекун, 
для этого нужно только 
обратиться в администрацию 
своей школы.

Полезно и вкусно
Дети из многодетных семей с апреля этого года питаются в школах бесплатно.

В Барнауле продолжают контролировать качество 
школьных завтраков и обедов

Елена КОРНЕВА
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В Барнауле ищут способы контролировать поведение водителей самокатов
СИМ-СИМ, паркуйся

С начала весны в Барна-
уле произошел уже десяток 
ДТП с участием водителей 
средств индивидуальной 
мобильности, к которым 
относятся самокаты, элек-
тровелосипеды и анало-
гичные девайсы. Сотруд-
ники Госавтоинспекции 
проводят рейды по выяв-
лению и предупреждению 
нарушений ПДД, а службы 
проката планируют вводить 
программные ограничения 
для нарушителей. 

Знаем, не соблюдаем
Признаки наступившей вес-

ны – это не только распуска-
ющиеся листья и теплая пого-
да, но и самокаты, заполонив-
шие улицы. Первые из них по-
явились на дорогах, когда еще 
не весь снег сошел, а сейчас 
они уже стали вовсю гонять 
по улицам, заработал и прокат. 
И за это время в Барнауле уже 
произошло несколько ДТП с 
участием водителей СИМ, в 
которых пострадали люди, в 
том числе дети. Один из по-
следних – авария на пешеход-
ном переходе на пересечении 
пр. Ленина и ул. Л. Толстого, 
видеозапись с моментом ДТП 
распространилась в сети. На 
ней видно, что водитель само-
ката на скорости выскочил на 
зебру, буквально заехал под 
проезжающий автомобиль, во-
дитель которого не успел его 
заметить. Чудом в аварии по-
страдала только техника. Как 
объясняет начальник отделе-
ния пропаганды безопасности 
дорожного движения отдела 
ГИБДД УМВД РФ по городу 
Барнаулу капитан полиции 
Александр Мороз, такой пере-
езд пешеходного перехода, а 
также поездки вдвоем на од-
ном самокате – самые частые 
нарушения. Грешат этим все, 
но чаще инспекторы имеют 
дело со взрослой аудиторией 
18-35 лет. 
Для контроля ситуации 

сотрудники Госавтоинспекции 
проводят профилактические 
мероприятия, отправляемся 
с ними в одну из таких. В буд-
ний день самокатчиков в цен-
тре города немного, активно 
они начинают перемещаться 
к вечеру. Вот две девушки 
едут по пешеходной части 
ул. Мало-Тобольской. Пока 
перемещаться по нему мож-
но. Инспектор просит девушек 
остановиться, интересуется у 
них знаниями правил дорож-
ного движения. Те помнят, 
что при переходе дороги с 
самоката надо слезать (или 
спешиваться, как обозначено 
в ПДД), но на всякий случай 
сотрудники снабжают их па-
мятками. 

А вот пара студентов одного 
из колледжей, парень и девуш-
ка, если о таком требовании 

и знают, то выполнять его не 
спешат. Они стоят рядом со 
своими самокатами в ожида-
нии зеленого сигнала свето-
фора перед ул. Партизанской, 
но стоит тому загореться – 
встают на СИМ и катят через 
дорогу. Экипаж ДПС вклю-
чает проблесковые маячки, 
по громкоговорителю просит 
водителей СИМов остановить-
ся. Те явно не верят, что такое 
внимание - к их скромным 
персонам, едут дальше, но 
через несколько метров по-
нимают, что обращаются к 
ним, тормозят. 
Александр Мороз отмеча-

ет, что в случае нарушения 
ПДД несовершеннолетними 
в их учебные заведения на-
правляется соответствующий 
сигнальный лист. И зря ре-
бята думают, что в этом нет 
ничего страшного: в случае 
системных нарушений их 
могут поставить на учет в 
ПДН, а родителей привлечь к 
ответственности за ненадле-
жащее воспитание своих чад. 

Удаленный контроль
В Барнауле сейчас все - и 

власти, и сотрудники ГИБДД, 
и компании, занимающиеся 
прокатом СИМов, - ищут ва-
рианты обезопасить других 
участников дорожного движе-
ния от водителей самокатов, 
а их самих – от собственной 
беспечности. Полностью за-
претить их не получится, по-

этому надо находить другие 
решения. 
В барнаульской Госавто-

инспекции, проанализировав 
ситуацию, направили в адми-
нистрацию города несколько 
предложений. В частности, 
снизить разрешенную ско-
рость движения СИМ с 25 до 
15 км/ч, некоторые участки 
вообще закрыть для самока-
тов, установив соответству-
ющие знаки, а также построить 
нормальные парковки, чтобы 
самодвижущийся транспорт 
не бросали где и как попало. 

- В администрации города 
состоялось совещание рабо-
чей группы при комиссии 
по безопасности дорожного 
движения, удалось догово-
риться по ряду моментов, 
следующая встреча состоится 
в мае, – говорит Александр 
Мороз. – Скоро разгар сезо-
на, работать надо быстро и 
слаженно. 
Пока обсуждаются участ-

ки, где движение самокатов 
будет запрещено (первыми 
могут стать набережная Оби 
и пешеходная часть ул. Ма-
ло-Тобольской), в ряде мест 
большого скопления людей и 
на туристических городских 
маршрутах прокатчики гото-
вы программно ограничивать 
скорость. Самокат, оказавшись 
в определенном месте, не 
сможет разогнаться больше 
положенного, как бы того ни 
хотел его водитель – это не 

позволит сделать программ-
ное обеспечение. Также с мая 
одна из прокатных компа-
ний введет подобное авто-
матическое ограничение на 
перемещение вдвоем – если 
на самокате окажется два че-
ловека, он попросту не поедет. 
Подобное уже действует в не-
которых российских городах. 
Прокатчики тоже заинте-

ресованы в снижении ДТП с 
участием СИМ. Как рассказал 
Роман Ракитин, исполнитель-
ный директор барнаульского 
представительства одной из 
компании, занимающейся про-
катом самокатов в Барнауле, в 
скором времени нарушители 
ПДД в принципе не смогут 
брать их транспорт в прокат. 

- Мы будем получать 
информацию от ГИБДД о 
нарушителях. После перво-

го в аккаунт пользователя 
будет приходить предупре-
ждение, при повторном он 
будет заблокирован. Конеч-
но, человек может создать 
другой аккаунт, но для этого 
нужен другой номер теле-
фона, карта – как минимум 
будут сложности, которые, 
надеюсь, заставят человека 
задуматься, - считает Роман 
Ракитин. 
Если поведение водителей 

прокатных СИМ можно будет 
проконтролировать удаленно, 
что пресекать нарушения пи-
лотов, рассекающих по городу 
на своем транспорте, так не 
получится. Здесь надежда на 
их сознательность и бдитель-
ность инспекторов ГИБДД, 
рейды по выявлению нару-
шений ПДД будут проходить 
регулярно. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

АВАРИЙНОСТЬ С УЧАСТИЕМ ВОДИТЕЛЕЙ СИМ 
с начала сезона в Барнауле 

10 ДТП 8 пострадавших, 
из них трое детей

205 нарушений 
выявлено

800 рублей 
штраф за нарушение 
ПДД водителем СИМ

Чаще всего правила ПДД водители СИМ знают, а их несоблюдение объясняют спешкой или невнимательностью. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

2600 
электросамокатов 
представляют в прокат 
в Барнауле.



Суббота, 20 апреля 2024 г. № 57 (5926)

5СБ ИНИЦИАТИВА

Спасибо, донор!
Горожане сдают свою кровь, спасая жизни незнакомых людей

В Национальный день 
донора в Краевом центре 
крови в Барнауле чествовали 
постоянных посетителей – 
тех, кто дарит свою кровь 
для спасения других. В реги-
оне более 26 тысяч доноров, 
более половины из которых 
имеют за плечами не менее 
40 донаций и награждены 
знаком «Почетный донор 
России».

Помочь другим
20 апреля в Алтайском кра-

евом центре крови особенно 
многолюдно. В регистратуру 
выстроилась целая очередь. 
Все эти люди пришли с жела-
нием помочь, кто-то привел 
с собой близких, друзей или 
коллег. Виктория Жигальцова 
пригласила с собой мужа.

– Сюда регулярно прихожу
вот уже последние восемь 
лет. У меня и мама десят-
ки раз сдавала кровь, было с 
кого брать пример. Сегодня 
мы вместе с мужем. Раньше, 
когда звала Кирилла присо-
единиться к этому полезно-
му делу, он отвечал, что не 
готов, а сегодня согласился. 
Нашему сыну пока восемь 
лет, но он уже интересуется 
тем, кто такие доноры и как 
все происходит. В прошлый 
раз брала его с собой, чтобы 
посмотрел и проникся этим 
добрым делом, – рассказывает 
Виктория.

– Пока не знаю свою группу
крови – не доводилось с этим 
сталкиваться. Думаю, какая 
бы группа ни была – она обя-
зательно кому-то поможет, – 
отметил Кирилл.
Сергей Платонов заполняет 

анкету перед очередной дона-
цией. В центр крови он прихо-
дит на протяжении последних 
трех лет.

– Сейчас пройду процеду-
ру – и на работу. Мне важно 
помогать другим. Специально 
поддерживаю организм в здо-
ровом состоянии, правильно 
питаюсь и не имею вредных 
привычек, чтобы не пропускать 
донации. Подумываю о том, 
чтобы стать донором костного 
мозга и войти в национальный 
регистр таких людей. Это один 
из моих первоочередных пла-
нов, – рассказывает Сергей.

Почетно и полезно
Татьяна Воронова в про-

шлом году награждена зна-
ком «Почетный донор России». 
Кровь она сдала более 60 раз.

– Я медик и как никто дру-
гой понимаю, насколько важ-
но быть донором и помогать 
людям. У меня востребованная 
вторая отрицательная группа 
крови. Она может быть полезна 
и спасительна для наших зем-
ляков, а также пойти на про-
изводство важных и нужных 
препаратов крови. Ни с чем не 
сравнимо чувство морального 
удовлетворения после каждой 
такой процедуры. Возникает 

понимание, что живешь не 
зря. Сын Илья тоже приоб-
щился к этому делу. У него за 
плечами 30 посещений Центра 
крови. Государство стремится 
помогать донорам. Есть допол-
нительные два дня к отпуску 
и ежегодные финансовые вы-
платы, что тоже приятно, – 
рассказывает Татьяна.
Немало среди посетителей 

Центра тех, кто пришел целы-
ми коллективами.

– У нас очень развито кор-
поративное донорство. К нам 
приходят сдавать кровь орга-
низациями, учреждениями. 
Одни из самых постоянных 
доноров – специалисты МЧС, 
МВД, завода «Ротор», пред-
ставители «Почты России». 
Приходит много студентов из 
технического, педагогического, 
медицинского университе-
тов, – рассказывает специалист 
Центра крови Александра Под-
корытова.
Ежегодно участвуют в 

Национальном дне донора 
специалисты «Барнаульского 
водоканала».

– Мы традиционно присо-
единяемся к этой акции, гото-
вимся к ней. Сегодня в Центр 
крови приедут до 30 наших 
рабочих и служащих. Многие 
сдают кровь десятки раз. Более 
половины из них – молодые 
специалисты. Сегодня присое-
динилось и немало тех, кто до 
этого момента не был донором, 
но решил что-то изменить в 
своей жизни. Это здорово, – от-

метила специалист компании 
Дарья Черных.

Как на праздник
Почетных доноров в Центре 

крови знают в лицо – привет-
ствуют, улыбаются. Среди них 
Михаил Лившиц, он пришел на 
кровосдачу вот уже в 80-й раз.

– Много лет назад сдал 
кровь по просьбе знакомого – 
нужно было помочь выздо-
ровлению истощенного не-
дугом ребенка. Позже узнал, 
что мальчик выздоровел и 
все у него хорошо. Может, и 
капля моей крови ему помог-
ла? Захотелось продолжать 
это дело, не останавливаться. 
Вскоре меня поддержали и 
моему примеру последова-
ли несколько знакомых. Это 
особенно приятно. Тем, кто 
испытывает какое-то волнение 
и пока еще не реализовал себя 
в качестве донора, хочу посо-
ветовать – не переживайте и 
настраивайте себя на позитив. 
Проверено, это работает, – рас-
сказывает Михаил.
День донора – знаковая дата 

для многих в регионе и его 
столице.

– В Алтайском крае сегод-
ня насчитывается порядка 
26 тысяч доноров, из них 
5 тысяч впервые сдали кровь 
в прошлом году. Количество 
новых доноров сократилось. 
Для нас это тревожно, потому 
что потребность в компонен-
тах крови не уменьшается, 
категория сложных тяжелых 

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Ксении БЕЛОБОРОДОВОЙУ Михаила Лившица позади уже 79 донаций.

больных, нуждающихся в пе-
реливании, тоже не становится 
меньше, поэтому наша задача 
максимально проводить работу 
по организации донорского 
движения в Алтайском крае, – 
подчеркнула главный врач 
Алтайского краевого центра 
крови Татьяна Индюшкина.
Специалисты Центра еже-

дневно выдают в медорганиза-
ции края 20-25 литров плазмы, 
от 50 до 60 литров эритроци-
тов, также другие концентраты.
К мероприятию важно пра-

вильно подготовиться.
– Лучше всего на кровопоте-

рю организм реагирует именно 
в утренние часы. И чем раньше 
происходит донация, тем легче 
переносится эта процедура. 
После 12.00 сдавать кровь реко-
мендуется только постоянным 
донорам, – поясняет Татья-
на Индюшкина. – Не следует 
планировать донацию после 
ночного дежурства, бессонной 
ночи или непосредственно 
перед экзаменами, соревно-
ваниями, во время особенно 
интенсивного периода работы. 
Каждый донор при донации 
получает справку на два дня 
отдыха и компенсацию на 
питание.
В стране формируется и 

Национальный регистр доно-
ров костного мозга, в который 
вступили уже порядка 1600 
жителей Алтайского края. Под-
робнее о том, как стать доно-
ром крови и костного мозга,  – 
на сайте yadonor.ru.

90-100
человек приходят 

ежедневно в Алтайский 
краевой центр крови 

в Барнауле.
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На дачу
С 20 апреля в Барнауле запущены садоводческие маршруты

№ 
МАРШРУТА

ДЕНЬ
НЕДЕЛИ

ПЕРВЫЙ КОНЕЧНЫЙ ПУНКТ МАРШРУТА 
(ВРЕМЯ ОТПРАВЛЕНИЯ)

ВТОРОЙ КОНЕЧНЫЙ ПУНКТ МАРШРУТА 
(ВРЕМЯ ОТПРАВЛЕНИЯ)

23 ежедневно Площадь Текстильщиков
6.25, 7.29, 8.33, 9.37, 10.41, 11.45, 12.49, 14.40, 15.42, 16.44, 17.46, 18.48, 19.50

Сады
6.57, 8.01, 9.05, 10.09, 11.13, 12.17, 13.21, 15.10, 16.12, 17.14, 18.16, 19.18, 20.20

111 ежедневно Площадь Спартака 
7.20, 8.44, 10.08, 11.32, 14.00, 15.24, 16.48, 18.12

Садоводство «Росинка»
8.02, 9.26, 10.50, 12.14, 14.42, 16.06, 17.30, 18.54

112 ежедневно ЛДП «Спартак-2»
7.00, 8.48, 10.55, 14.46, 16.34, 18.22

Укладочный
7.54, 9.30, 11.49, 15.40, 17.28, 19.18

112т ежедневно ЛДП «Спартак-2»
8.48, 18.22

Садоводство «Трансмашевец-2»
9.51, 19.00

113к
будние дни

ЛДП «Урожайный»
7.00, 7.30, 8.00, 8.40, 9.10, 9.40, 10.20, 10.52, 11.20, 12.00, 13.00, 13.30, 14.40, 15.20, 16.10, 16.50, 
17.20, 17.50, 18.30, 19.00, 19.30

Садоводство «Березовая роща»
7.50, 8.20, 8.50, 9.30, 10.00, 10.30, 11.10, 11.42, 12.10, 12.50, 13.50, 14.20, 15.30, 16.10, 17.00, 17.40, 
18.10, 18.40, 19.20, 19.50, 20.20

выходные, 
праздничные дни

ЛДП «Урожайный»
7.00, 7.30, 8.00, 8.40, 9.10, 9.40, 10.20, 10.50, 11.20, 12.00, 13.00, 13.30, 14.40, 15.20, 17.50, 18.30, 
19.12, 19.36

Садоводство «Березовая роща»
7.50, 8.20, 8.50, 9.30, 10.00, 10.30, 11.10, 11.40, 12.10, 12.50, 13.50, 14.20, 15.30, 16.10, 17.00, 17.40, 
18.18, 18.46, 19.20, 20.07

114 ежедневно

Докучаево
06.50, 8.50, 10.50, 14.50, 16.50, 18.50
Докучаево
7.20, 9.20, 11.20. 15.20, 17.20

Садоводство «Луговое»
7.50, 9.50, 11.50, 14.50, 16.50, 17.50, 18.50
Садоводство «Росинка»
8.20, 10.20, 12.20, 16.20, 18.20

118 ежедневно
Площадь Спартака
7.08, 7.31, 7.53, 8.15, 8.38, 9.23, 9.41, 9.55, 10.13, 10.53, 11.20, 11.40, 12.01, 12.45, 14.38, 15.00, 15.23, 
15.45, 16.08, 16.48, 17.20, 17.20, 17.38, 18.18, 18.45 ,19.10, 19.30

Садоводство «Степное-2»
7.53, 8.16, 8.38, 9.05, 9.23, 10.08, 10.26, 10.35, 10.55, 11.38, 12.05, 12.25, 13.35, 12.46, 14.38, 15.23, 
16.03, 16.20, 16.35, 16.53, 17.33, 17.55, 18.00, 18.18, 19.03, 19.30, 19.55, 20.15

118э ежедневно Площадь Спартака
7.31, 9.41, 12.01, 15.00, 17.10

Садоводство «Эллара»
8.36, 10.56, 13.16, 16.05, 18.15

119

понедельник ул. Солнечная Поляна
7.00, 8.07, 09,28, 10.21, 12.18, 13.25, 14.32, 15.39, 17.20, 18.40

Садоводство «Степное-2»
8.14, 9.14, 10.35, 13.25, 14.32, 15.39, 16.53, 18.34, 19.47

вторник-четверг
ул. Солнечная Поляна
7.00, 7.33, 8.07, 8.40, 9.28, 9.47, 10.21, 10.54, 12.18, 12.51, 13.25, 13.58, 14.32, 15.05, 15.39, 16.12, 
17.20, 17.53, 18.40, 19.30

Садоводство «Степное-2»
8.14, 8.40, 9.14, 9.47, 10.35, 10.54, 11.35, 12.01, 13.25, 13.58, 14.32, 15.05, 15.39, 16.12,16.53, 17.19, 
18.34, 19.00, 19.47, 20.37

пятница
ул. Солнечная Поляна
7.00, 7.27, 7.54, 8.20, 8.47, 9.28, 10.08, 10.34, 11.01, 11.28, 12.22, 12.48, 13.15, 13.42, 14.09, 14.36, 
15.29, 15.56, 16.50, 17.16, 17.43, 18.10, 18.30 19.04, 19.30

Садоводство «Степное-2»
8.14, 8.34, 9.01, 9.27, 9.54, 10.35, 11.22, 11.41, 12.08, 12.35, 13.29, 13.55, 14.22, 14.49, 15.16,15.50, 
16.36, 17.03, 17.57, 18.23, 18.50, 19.17, 19.44, 20.11, 20.37

выходные дни
ул. Солнечная Поляна
7.00, 7.22, 7.43, 8.05, 8.26, 8.47, 9.25, 9.43, 10.04, 10.26, 10.47, 11.08, 11.31, 11.51, 12.34, 13.16, 13.24, 
14.07, 14.50, 15.32, 15.54, 16.15, 16.37, 16.58, 17.19, 17.57, 18.07, 18.23, 18.45, 19.06, 19.27

Садоводство «Степное-2»
8.14, 8.26, 8.47, 9.09, 9.30, 9.51, 10.29, 10.47, 11.18, 11.30, 11.51, 12.12, 12.55, 13.38, 14.20, 14.28, 
15.11, 15.54, 16.46, 17.03, 17.19, 17.41, 18.02, 18.23, 19.01, 19.11, 19.37, 19.54, 20.10, 20.31

119ш

понедельник ул. Солнечная Поляна
7.00, 10.16, 15.34, 16.41

село Шадрино
8.14, 11.35, 16.53, 18.34

вторник-четверг ул. Солнечная Поляна
7.00, 10.21, 15.39, 17.20

село Шадрино
8.14, 11.35, 16.53, 18.34

пятница ул. Солнечная Поляна
7.00, 10.08, 14.36, 18.30

село Шадрино
8.14, 11.22, 15.50, 19.44

выходные дни ул. Солнечная Поляна
7.00, 10.04, 15.32, 18.23

село Шадрино
8.14, 11.18, 16.46, 19.37

124 ежедневно ЛДП «Урожайный»
7.00, 9.00, 11.00, 15.00, 17.00

Садоводство «Прутское»
8.00, 10.00, 12.00, 16.00, 18.00

124к ежедневно ЛДП «Урожайный»
7.30, 9.44, 14.54, 17.08

Садоводство «Озёрное»
8.37, 10.51, 16.01, 18.15

125 ежедневно Площадь Спартака
7.00, 8.05, 9.10, 10.15, 11.20, 12.25, 15.10, 16.15, 17.20, 18.25, 19.30

Садоводство «Флора»
7.35, 8.40, 9.45, 10.50, 11.55, 13.00, 15.40, 16.45, 17.50, 18.55, 20.00

151 ежедневно ул. Солнечная Поляна
06.10, 7.10, 8.50, 9.50, 12.30, 13.30, 15.10, 16.10, 17.50, 18.50

Садоводство «Солнечное»
7.30, 8.30, 10.10, 11.10, 13.50, 14.50, 16.30, 17.30, 19.10, 20.10

В дачный сезон 
в краевой столице автобусы 
поедут по 14 сезонным 
маршрутам: 
№ 23, 111, 112, 112т, 113к, 
114, 118, 118э, 119, 119ш, 
124, 124к, 125, 151. Они 
будут обслуживаться 
23 единицами подвижного 
состава. Помимо этого 
с 20 апреля начнет работать 
автобусный маршрут 
№ 117э «Докучаево – 
Новомихайловское 
кладбище». 
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Сезонные садоводческие маршруты будут действовать до 20 октября включительно.
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Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

Битва робоумов
Около 100 ребят стали участниками регионального 
состязания по робототехнике

На этой неделе на пло-
щадке Центра опережа-
ющей профессиональной 
подготовки Алтайского 
края состоялся краевой 
конкурс по робототехнике 
и интеллектуальным си-
стемам среди обучающихся 
«РобоУМ». В нем приняли 
участие школьники и сту-
денты учреждений сред-
него профессионального 
образования. Самым юным 
инженерам было всего по 
семь лет.

Есть прогресс
Конкурс «РобоУМ» прово-

дят в Алтайском крае более 
пяти лет. Организаторы при-
знаются, что многих ребят 
уже знают в лицо и замечают, 
как они растут и развиваются 
в своем направлении. Среди 
постоянных участников со-
стязаний ребята из краевого 
центра, Поспелихинского 
района и Славгорода.

– Они все время у нас на 
виду и кажется, будто они все 
наши, – признается предста-
витель команды организа-
торов, педагог дополнитель-
ного образования Детского 
технопарка Алтайского края 
«Кванториум.22» Владислав 
Нишпай. – Замечаю, что чем 

В гонках роботов на колесах участвуют ребята средней возрастной категории.

Юлия НЕВОЛИНА больше ребята занимаются 
робототехникой, тем больше 
времени тратят на подготовку 
в рамках конкурса. К приме-
ру, раньше они торопились 
и были готовы выходить на 
дистанцию в зачет, скажем, 
за 10-15 минут до окончания 
тренировочного периода. С го-
дами же сидят и продумывают 
различные варианты, что-то 
прикидывают до последнего.
Любопытно, что на сорев-

нования ребята из средней 
и старшей групп приносят 
готовых роботов. Зная тип 
задания, некоторые заранее 
пытаются их программиро-
вать.

– Как правило, от этого ста-
новится только хуже – прак-
тика показывает, что писать 
программу с нуля лучше пря-
мо здесь, зная детали прохож-
дения этапа, – продолжает пе-
дагог. – В команде обычно не 
меньше двух человек, один из 
которых сборщик, а другой – 
программист. Но ситуации 
бывают разные. Некоторые 
команды состоят вообще из 
одного человека. Это довольно 
сложно.
Из таких разработчиков-

одиночек - Дмитрий Молодов 
из Славгорода. Он второй раз 
участвует в соревнованиях 
и считает их очень увлека-
тельными.

– Результаты конкурса пре-
дугадать невозможно, пото-
му что никогда не известно, 
как робот себя поведет, как 
заработает программа, – де-
лится Дмитрий. – Многое в 
соревнованиях решает удача, 
ведь робот иногда может зака-
призничать. Сегодня я привез 
с собой трех – на каждый из 
этапов свой. Не стал брать те, 
что использовал в прошлом 
году, поскольку они были 
несовершенными. Стараемся 
каждый раз создавать новые 
конструкции, эксперименти-
ровать, чтобы в конце концов 
добиться совершенства. Го-
товили их в течение месяца, 
а в последние две недели по 
полтора-два часа в день ак-
тивно тренировались.

От боулинга к сортировке
Для Дмитрия Молодова са-

мым увлекательным стал этап 

«Сумо», где роботы должны 
драться между собой. Те, что 
помладше, работают с робота-
ми на колесах, повзрослее – с 
шагающими. Главная задача – 
вытолкнуть соперника из 
круга.

– Никогда не знаешь, чем 
все обернется, – констатирует 
юный инженер. – Одни не-
ожиданно дают усиленный 
отпор, другие почему-то от-
ворачиваются от соперника 
и останавливаются, третьи 
вдруг теряют детали.
Это единственное зада-

ние, результат которого вы-
ясняется в контактной борьбе. 
В остальном каждый робот 
просто демонстрирует свои 
способности. К примеру, в гон-
ках это не только скорость. 
Согласно заданию, роботы 
должны с помощью датчиков 
распознать черную линию 
и двигаться строго по ней. 

В этом году трасса была за-
кольцована в виде буквы Е.

– Маршрут непростой, 
поскольку включает в себя 
много поворотов, некоторые 
роботы падают, ломаются пря-
мо на ходу, – комментирует 
Владислав Нишпай. – К тому 
же шагающие передвигаются 
медленно, и за предельные 
пять минут почти никто не 
проходит всю дистанцию. Тог-
да фиксируем результаты по 
меткам.
Третье задание организато-

ры называют самым трудным. 
В прошлом году оно было вы-
строено по типу боулинга. 
Проблема заключалась в том, 
что робота всегда ставили в 
рандомную точку. Ему нужно 
было самостоятельно найти 
мяч и сбить им как можно 
больше кеглей. Теперь зада-
ние заменили на сортировку 
предметов.

– Это могут быть банки, 
кубики, мячи – все, что угод-
но, – поясняет Владислав. – До 
выхода в зачет у участников 
есть около 20 минут, чтобы 
отладить робота и провести 
тестовые старты.

Женское дело
Конкурс «РобоУМ», если су-

дить по количеству, интересен 
преимущественно мальчиш-
кам – их в разы больше пред-
ставительниц прекрасного 
пола. Однако и девочки на 
состязания выходят и зани-
мают достойные строчки в 
рейтинге. Восьмиклассницы 
барнаульского лицея № 101 
Вероника Шаповалова и Ольга 
Турова участвуют в них на 
протяжении нескольких лет 
и комфортно чувствуют себя 
в такой компании.

– В нашей школе есть 
кружок по робототехнике, в 
котором я занимаюсь с пя-
того класса, – рассказывает 
Вероника. – Мне нравится 
это направление, потому 
что тут нет границ и можно 
придумывать все, что угод-
но. Самое простое в работе 
с конструкторами – сборка. 
А самое трудозатратное – 
написание программ, хотя, 
конечно, это очень интерес-
но. В этот раз мы участвуем 
только в сумо и гонках. Кстати, 
трасса в этом году легче, чем в 
прошлом. Раньше, например, 
в ней были пересекающиеся 
участки, которые сбивали ро-
бота и заставляли его менять 
направление движения на 
неверное.
Пока у девчонок нет сорти-

ровщика. По их предположе-
ниям, с ним работать не так 
уж сложно, но все познается 
на практике.

– Другие два робота взяли 
с прошлого года, – добавляет 
Ольга. – Не стали готовить 
новые, потому что эти устраи-
вают по всем характеристикам. 
Считаю, что здесь собрались 
сильные соперники, в том 
числе и на сумо. Многие ро-
боты превосходили нашего 
по массе и скорости.
После практических испы-

таний все желающие могли 
публично защитить проек-
ты своих роботов. Результат 
учитывался при выявлении 
абсолютного победителя.

Робототехнические соревнования проходили 
в трех возрастных группах. Представители младшей 
собирали и программировали незнакомую модель 
робота, участники средней и старшей возрастных групп 
принимали участие в состязаниях роботов 
по трем направлениям.
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Многодетная мама, во-
лонтер Марина Зырянова 
помимо основной работы 
занимается приготовлени-
ем домашних полуфабри-
катов и окопных свечей для 
отправки нашим бойцам в 
зону СВО.

Ответственный подход
Работа с цифрами – скру-

пулезная и ответственная. 
Каждый день Марина Зыря-
нова занята с материалами в 
отделе бухгалтерии админи-
страции Железнодорожного 
района.

- Принято считать, что про-
фессия бухгалтера скучна. 
Это не так. Да, усидчивость 
и внимательность необхо-
димы. Но современный бух-
галтер сильно отличается от 
классического представителя 
старой школы. Недостаточно 
вбивать цифры. Законодатель-
ство стремительно меняется, 
нужно постоянно учиться. От 
качества работы бухгалтера 
зависит очень многое, – от-
мечает Марина Юрьевна.
В муниципальной служ-

бе Марина Зырянова – чуть 
больше года. С того времени, 
как муж Александр уехал на 

Екатерина ДОЦЕНКО

Ведущий специалист бухгалтерии администрации Железнодорожного района 
вместе с коллегами отметит 21 апреля День местного самоуправления

Как успевать везде
Самым ценным Марина Зырянова считает время, проведенное в кругу семьи.

специальную военную опе-
рацию.

– Успеваю все – отвозить 
и забирать дочь из детско-
го сада, участвовать в делах 
старших детей, заниматься до-
мом и семьей, – рассказывает 
неравнодушная мама. – Наш 
отдел бухгалтерии – дружный 
и молодой. У всех маленькие 
ребятишки. Работаем слажен-
но, и каждый готов подста-
вить друг другу плечо, если 
возникает необходимость.

Дружная семья
У Марины и Александра 

трое ребятишек. У каждого – 
свои таланты и привычки.
Старшему Илье 12 лет. 

Мальчик помимо обычной 
школы четвертый год ходит 
в художественную, мечтает 
быть дизайнером, планирует 
продолжить обучение в од-
ном из вузов Новосибирска.

– Сын увлечен дизайном. 
Недавно вместе с друзьями 
выполнил свой проект – со-
здал авторскую настольную 
лампу с элементами из дере-
ва, которому придали эффект 
ветхости. Получилось очень 
красиво. Средний сын Никита 
занимался танцами, а сейчас 
ходит на тхэквондо. Младшей 
Алёне 3 года. Она любит ри-

совать и активно пытается 
помочь мне на кухне, – рас-
сказывает Марина.
В семье Зыряновых глав-

ное правило – быть честными 
друг с другом.

– Детей учим никогда не 
лгать, не выгораживать себя. 
Какая-бы ни сложилась ситу-
ация – честно рассказывать о 
происшедшем и вместе, со-
обща искать решение. Также 
важна взаимовыручка. Не 
лезу в учебу – каждый школь-
ник должен сам отвечать за 
выполнение домашних зада-
ний. Если что-то не получи-
лось, тогда уже обращаться 
за помощью, – констатирует 
опытная мама.
У каждого из ребятишек 

есть свои обязанности: Илья 
выносит мусор, Никита скла-
дывает чашки-кружки в по-
судомойку, а Алёна поливает 
цветы на подоконниках.

– Важный воспитательный 
момент в жизни ребятишек – 
разговор с папой. Муж сейчас 
далеко от нас, но обязательно 
во время нечастых звонков по 
телефону каждому из детей 
дает уверенность, что у них 
обязательно все получится. 
Интересуется оценками и 
очень радуется успехам. Та-
кое общение для них очень 

важно, а папино мнение авто-
ритетно, – отмечает Марина 
Юрьевна.

Поможем другим
Не так давно в семье Зы-

ряновых появился еще один 
питомец – пушистый кот Бар-
сик. Александр привез его 
во время своей очередной 
поездки домой.

– Котенок был уличный. 
Наши ребята его подобрали. 
Жил, ел и спал вместе с брига-
дой мужа. Когда Саша позво-
нил и сказал, что собирается 
привезти Барсика, я не могла 
ему отказать. Поддержала. 
Хоть у нас и было уже две 
кошки. Теперь ждем Сашу 
всемером – с тремя детьми и 
тремя кошками, – рассказы-
вает Марина Юрьевна.
Марина Зырянова вместе 

с другими неравнодушными 
готовит для мужа и других 
бойцов, которые сейчас на 
СВО, полуфабрикаты супов.

– С нашими супчиками не 
нужно долго возиться: залил 
кипятком и готово! Разработа-
ли множество рецептур, среди 
которых борщ, солянка, щи и 
другое. Специально для этого 
купила сушку для овощей. 
Предварительно все чищу, из-
мельчаю, варю и сушу. Чтобы 

успеть, сушильную машину 
заряжаю на ночь, – поясняет 
Марина.
Рецептура домашних по-

луфабрикатов постоянно рас-
ширяется.

– Мои знакомые совсем не-
давно разработали заготовку 
ленивых голубцов. Протести-
ровали – получилось вкусно. 
Все нашим мальчишкам с 
Алтая будет повкуснее там, 
на СВО. Поедят домашнего, 
приготовленного с любовью. 
Сейчас неравнодушные пе-
редали мне ведро моркови 
для приготовления блюд, – 
констатирует волонтер.
Супы и другие блюда фа-

суют в коробки и с одной из 
волонтерских организаций 
направляют в составе гумани-
тарной помощи в зону специ-
альной военной операции.
Пока мама готовит, Зыря-

новы-младшие участвуют в 
изготовлении окопных свечей. 
Илья технологию знает хорошо: 
из консервной банки, картона 
и растопленного парафина.
Сегодня Зыряновы меч-

тают о том времени, когда 
семья вновь будет вместе. 
И о маленьких семейных пу-
тешествиях, когда дружно 
выезжают на природу или в 
Новосибирский зоопарк.

Фото из архива семьи

Марина и Александр 
Зыряновы – 
победители 

муниципального 
этапа эстафеты 
родительского 

подвига «Согрей 
теплом родительского 

сердца», 
а также призеры 

Краевой эстафеты 
родительского 

подвига в номинации 
«Многодетная семья» 

в 2023 году.
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Фото Светланы ЕРМОШИНОЙВ кинозале «Премьера» показали короткие видеоролики, созданные искусственным интеллектом.

В рамках киноклуба 
«Премьера» состоялся 
мастер-класс по работе 
с искусственным интел-
лектом. Участники встречи 
познакомились со списком 
нейросетей, которые они 
могут использовать для 
создания фото-, видео- и 
аудиоконтента.

Полет на Луну
Мастер-класс провел Да-

нил Шубин – 3D-художник 
и моушен-дизайнер. Он соз-
дает оформление заставок и 
титров для телеканала, ви-
деоигры – для Яндекса, пре-
подает лекции о нейросетях 
студентам медианаправления 
в РАНХиГС. На мастер-классе 
Данил показал в том числе и 
свои работы с применением 
нейросетей – сюжеты детской 
студии тележурналистики. 
В кадре, конечно, настоящие 
дети, пробующие себя в роли 
журналистов, а вот на заднем 
плане появляются нарисован-
ные нейросетями картинки.

– У нас детская передача, 
где рассказывают об инте-
ресных научных фактах. На 
видео мной всегда дорисо-
вывается какая-то графика. 
И когда чего-то нет или нель-
зя это снять, я использую ней-
росети, – объясняет Данил. – 
Например, нам нужно было 
рассказать о том, что раньше 
на Луне были вулканы, и так 
как у нас нет таких изображе-
ний, их можно сгенерировать. 
Есть неудачные варианты, 
где на заднем плане появи-
лась еще одна Луна. Если вы 
сгенерировали картинку, но 
она нуждается в доработке, 
это тоже можно сделать с по-
мощью нейросети. Хотите 
убрать дерево или заменить 
цвет бабочки – закрашиваете 
элемент на картинке и задаете 
нейросети промт (ставите 
задачу. – Прим. автора), что 
сделать с этим фрагментом.

В киноиндустрии нейросе-
ти используют более хитры-
ми способами. Участникам 
мастер-класса показали не 
только готовые проекты, но 
и их бэкстейдж. И если по 
итоговому видео в принципе 
непонятно, как оно дела-
лось, то пошаговый разбор 
работы над ним показывает: 
вот съемки в павильоне, вот 
съемки у зеленого экрана, 
вот вместо «зеленки» на-
кладывается видео морских 
волн – на этом этапе нейро-
сети еще не задействованы. 
Они помогают преобразовать 
видеоряд в определенную 
стилистику, добавить эф-
фект нарисованности, ведь 
действие происходит вну-
три картины. А подражание 
разным художественным 

Светлана ЕРМОШИНА

В кадре и за кадром
Как используется искусственный интеллект в киноиндустрии, узнали 
барнаульцы на мастер-классе

стилям – это как раз то, что 
нейросеть умеет.

Запрос с умом
– Видеоролик под названи-

ем Digital nature («Цифровая 
природа») не сгенерирован 
нейросетью, его сделали два 
художника из России. Кадры 
природы не отсняты, а нарисо-
ваны в визуальной программе. 
Год назад это было потряса-
юще. Сейчас такие видео мож-
но генерировать. Вы, наверное, 
слышали, что появилась ней-
росеть Sora. И если заключить 
договор с Sora, то не придется 
строить съемочный павильон, 
сэкономив за счет использо-
вания искусственного интел-
лекта. Это переворачивает мир 
киноиндустрии.

В видео про цифровую при-
роду лишь сменяющиеся пей-
зажи, в основном статичные, 
максимум движения – пере-
катывающиеся волны, ветер, 
колышущий травы в поле. 
Нейросеть уже научилась ге-
нерировать и подобные роли-
ки, и более динамичные – на-
пример, собаку на скейтборде, 
плывущую медузу, вид из-за 
руля гоночного автомобиля. 
Этой собаки и этой машины 
никогда не существовало, это 

«фантазия» искусственного 
интеллекта, основанная на 
просмотре множества «насто-
ящих» видео собак и машин.

В режиме реального време-
ни участники мастер-класса 
сделали несколько изобра-
жений с помощью ряда про-
грамм. Процесс работы дает 
понять, как формулировать 
запрос, чтобы нейросеть пра-
вильно его выполнила. Так, 
словом котик можно полу-
чить морского котика, а не 
домашнего кота. Если мы 
попросим нарисовать соба-
ку, ждущую трамвай на оста-
новке, то трамвай на картинке 
уже будет подъезжать (так 
как он упомянут в запросе), а 
пес может оказаться не один.
Помимо того, как эффек-

тивнее общаться с искус-
ственным интеллектом, бар-
наульцы задались и более 
дискуссионными вопросами: 
не считается ли такая работа 
плагиатом, может ли нейро-
сеть сделать ненужной работу 
актеров и дублеров.

– Навряд ли. Все равно ну-
жен человек, который сфор-
мирует запрос, подготовит 
исходные материалы. Да, для 
производства контента нужно 
меньше людей, но полностью 

всех нейросеть заменить не 
может, – уверен моушн-ди-
зайнер.

Без акцента
– В фильмах нейросети 

используются для перевода 
голоса на другой язык. Это 
практично. А те нейросети, ко-
торые доступны всем нам, мы 
можем использовать для дик-
торской озвучки текстов, – де-
монстрирует Данил Шубин. – 
Если мне нужна определен-
ная интонация, приходится 
добавлять знаки препина-
ния – например, точку вместо 
запятой, чтобы пауза была 
побольше, или восклицатель-
ный знак посреди предложе-
ния. Иногда нужно помогать 
ставить ударения. Поэтому 
графически текст, который 
читает нейросеть, отличается 
от того написания, к которому 
мы привыкли.
С помощью нейросети ис-

полнили песню из «Смешари-
ков» «От винта». Оба варианта 
отличаются от исходного по 
стилистике. И голос, и ин-
струментальное сопровожде-
ние не принадлежат живым 
людям, они сгенерированы. 
При этом голос звучит очень 
правдоподобно, без роботи-

зированного акцента. А вот 
мотив мелодии немножко 
сдвинут – то ли из-за обозна-
ченных стилистик музыки, то 
ли из-за специфики работы 
нейросети. Помимо генера-
ции искусственного звука, 
можно доверить ей обработку 
записанного живого голоса.

– Когда мы записывали де-
тей, я недоглядел, что звук за-
писался очень плохо, он был 
полностью бракованным, – 
приводит пример Данил. – 
Нейросеть Enhance Speech 
предназначена для обработ-
ки звука. Она убирает шумы, 
иногда даже слишком, поэто-
му все нужно перепроверять. 
После обработки наше видео 
звучит хорошо.

КСТАТИ

Несколько доступных нейросетей 
для создания картинок:

Freepik – генерирует картинки по 
текстовому запросу;

Glif.App – генерирует изображения 
с неявными надписями, встроенными 
в картинку;

Patterned Ai – создает паттерны для 
обоев или одежды.



10 СБТРИБУНА

Суббота, 20 апреля 2024 г. № 57 (5926) 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Помимо компаний-спонсоров 
ШВЛ «Пайп» финансово 
поддерживают воспитанники 
алтайского волейбола Ильяс 
Куркаев («Локомотив», 
г. Новосибирск) и Фёдор Воронков 
(«Зенит», г. Санкт-Петербург).

Барнаульские школьники третий год подряд выиграли школьную 
волейбольную лигу

В прошлом году мы здесь были 
седьмыми, сейчас вторые – 
хороший прогресс.
В первой партии мальчиш-

ки и девчонки (команды тут 
смешанные) из Республики 
Алтай сопротивлялись, даже 
вели в счете. Но потом опыт и, 
главным образом, рост взяли 
свое – команда школы № 126 
победила со счетом 3:0, в тре-
тий раз подряд став чемпионом 
ШВЛ «Пайп».

– Пока у нас есть высокие 
ребята, мы побеждаем, имеем 
преимущество у сетки, – рас-
сказывает учитель физкульту-
ры школы № 126 Александр 
Вайман. – Но недооценивать 
соперника тоже нельзя. Вчера 
так было в матче со школой 
№ 55. Мы сильнее, но рас-
слабились, пришлось непро-
сто. Вот и сегодня поначалу 
пришлось догонять. Теперь 
было бы интересно сыграть 
на межрегиональном уров-
не. В прошлом году мы уже 
ездили в Новосибирск, играли 
там на «Локомотив-Арене». 
Для детей один только факт 
выхода на такую площадку 
дорогого стоит.
Лучшими игроками со-

ревнований были признаны 
Ирина Вайман (школа № 126, 
Барнаул), Егор Калашников 
(Каракокшинская СОШ) и Вла-
димир Ваганов (школа № 1, 
Барнаул).

В Барнауле на базе шко-
лы № 137 завершился ше-
стой сезон школьной во-
лейбольной лиги «Пайп». 
Победу в очередной раз 
одержала команда школы 
№ 126 краевой столицы, 
в финале переигравшая 
сверстников из Республи-
ки Алтай.

Больше и шире
Первый розыгрыш школь-

ной лиги «Пайп», названной 
так в честь одной из самых 
интересных волейбольных 
комбинаций, состоялся в 2019 
году. Идеологом турнира ста-
ла организация «Спортивная 
инициатива», у руля которой 
находятся бывшие игроки 
«Университета» Максим Зы-
рянов и Сергей Брагин. Создав 
проект для школьных команд, 
они хотели таким образом по-
пуляризировать волейбол и 
поднять массовость.
В первом розыгрыше уча-

ствовало всего восемь команд 
из общеобразовательных уч-
реждений Индустриального 
района. Постепенно эта циф-
ра росла, четыре года назад 
«Пайп» вышла на краевой 
масштаб, чуть позже лига по-
лучила своего рода открытый 
статус, к волейболистам регио-
на добавились коллективы из 
Республики Алтай. И в этом 
году, с учетом отборочных эта-
пов, в соревнованиях приняли 
участие 78 школьных команд.

– У нас появились новые тер-
ритории, впервые отборочный 
этап прошел в Новичихинской 
зоне, – рассказывает руководи-
тель АНО «Спортивная ини-
циатива» Максим Зырянов. – 
Также первый раз по нашей 
схеме запустили школьную 
лигу в Кемерове и Омске. Мы 
вообще планируем в перспек-
тиве сделать уже сибирский 
суперфинал с лучшими коман-
дами каждого региона.

С ринга на площадку
Но это план на будущее. 

В нынешнем же сезоне во-
семь лучших команд по ито-
гам предварительных игр на 
зональных этапах вышли в 
финал. Кстати, критерий от-
бора нынче поменяли. Рань-
ше участники организаторам 
высказывали претензии: мол, 
независимо от количества 
участников на отборочной 
стадии дальше проходят две 
команды. Проще говоря, в 
Индустриальном районе Бар-
наула за путевку в городской 
финал борются 20 команд, в 
Центральном – пять. Кон-
куренцию не сравнить, но 
проходят что там, что там – 
по две. Сейчас же систему 
изменили. Шесть команд в 
отборе – дальше идет одна. До 

двенадцати – уже две. Больше 
этого – три, и так далее.
В итоге отборочное сито 

преодолели восемь коллекти-
вов: четыре команды из Барна-
ула – это лицей №  3, гимназия 
№  123, школы №  55 и  126, два 
коллектива из Белокурихи – 
СОШ №  1 и  2, Новичихинская 
СОШ и Каракокшинская СОШ 
из Республики Алтай. В первый 
день финала участников, раз-
деленных на два квартета, жда-
ли встречи предварительного 
этапа, на следующий день – 
полуфиналы и финал. В игре 
за бронзу встретились коман-
ды школы № 1 Белокурихи и 
волейболисты Новичихи, в 
финале – барнаульская школа 
№ 126 и гости из Республики 
Алтай. Как отметил Максим 
Зырянов, такой состав медаль-
ных матчей вполне отражал 
расклад сил на турнире.
Бронзовые медали в ито-

ге завоевали волейболисты 
Белокурихи, победившие в 
трех сетах. Наставник ребят 
Евгений Старозубаев, учитель 
физкультуры, результатом 
остался вполне доволен. Инте-
ресно, что по своему профилю 
он тренер по кикбоксингу. Но 
работу с бойцами он совмещает 
с преподаванием в СОШ. Стал 
призером в волейболе, теперь 
на следующей неделе повезет 
своих воспитанников-кикбоксе-
ров на международный турнир.

– Я в школу пришел недав-
но, и волейбол для меня тоже 
своего рода открытие, – призна-
ется Евгений Александрович. – 
Не скажу, что переключать-
ся тяжело. Тренерская работа 
одинакова, дело в нюансах, их 
познаю в процессе. Лига «Пайп» 
мне понравилась, хороший 
проект для подрастающего по-
коления. Чтобы был серьезный 
взрослый спорт, должна быть 
полноценная база для детей.

Выше головы
Фаворит в финальном матче 

между барнаульской школой 
№ 126 и Каракокшинской СОШ, 
что в Чойском районе Респу-
блики Алтай, был очевиден. 
Барнаульцы уже двукратные 
победители лиги, в их соста-
ве волейболисты из СШОР 
«Заря Алтая» – регламент 
турнира не запрещает детям, 
тренирующимся в спортшко-
лах, выходить на площадку, 
главное, чтобы они учились 
в этом общеобразовательном 
учреждении. Ирина Вайман 
вообще имеет в послужном 
списке опыт выступления за 
профессиональную команду 
«Алтай-АГАУ». Сейчас Ира учит-
ся в 11-м классе, сосредоточи-
лась на учебе, поэтому пока 
играет за школьную команду.
Десятиклассник Алексей 

Бичин тоже тренируется в 
«Заре Алтая».

Играют все, побеждает 126-я

В финальной игре барнаульцам помогли победить преимущество в мастерстве и росте.

– Конечно ,  игры  за 
спортшколу труднее, уровень 
там повыше. Здесь я играю для 
получения опыта, позитивных 
эмоций, – говорит он.
В общем, кандидатов в ко-

манду столько, что сначала 
проводят предварительный 
внутренний отбор, чтобы вы-
явить лучших. Школа же в 
Каракокше небольшая, ском-
поновать команду непросто. 
Команда и так прыгнула выше 
головы, обойдя не только 
почти всех конкурентов из 
Алтайского края, но и своих 
земляков из Горно-Алтайска, 
Турочакского района.

– У нас всего 150 учеников, – 
рассказывает учитель физ-
культуры Каракокшинской 
СОШ Владимир Дементьев. – 
Смотрю родителей ребят из 
начальных классов: чьи мама 
и папа высокие, зову на тре-
нировки, так вместе и растем. 



Суббота, 20 апреля 2024 г. № 57 (5926)

11ОФИЦИАЛЬНОСБ

АДМИНИСТРАЦИЯ ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА 
ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 11.04.2024    № 249

О признании утратившим силу постановления администрации Ленинского района 
города Барнаула от 09.02.2022 № 88 «Об утверждении структуры администрации Ленин-
ского района города Барнаула» 

Руководствуясь Положением о Ленинском районе в городе Барнауле и администрации 
Ленинского района города Барнаула, утвержденным решением Барнаульской городской 
Думы от 29.10.2021 № 775, администрация Ленинского района города Барнаула постановляет:

1. Признать утратившим силу постановление администрации Ленинского района горо-
да Барнаула от 09.02.2022 № 88 «Об утверждении структуры администрации Ленинского 
района город Барнаула».

2. Главному специалисту – пресс-секретарю Гладышевой С.Б. обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и в официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления оставляю за собой.
Глава администрации района Е.А. АВРАМЕНКО.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 12.04.2024  № 605

О внесении изменений в постановление администрации города от 29.07.2022 № 1100 
«О реализации закона Алтайского края от 30.06.2022 № 50-ЗС «Об особенностях разреши-
тельных режимов в сфере торговли на территории Алтайского края в 2022 году»

В целях приведения правового акта в соответствие с действующим законодательством 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в постановление администрации города от 29.07.2022 № 1100 «О реализации 
закона Алтайского края от 30.06.2022 № 50-ЗС «Об особенностях разрешительных режимов 
в сфере торговли на территории Алтайского края в 2022 году» следующие изменения:

1.1. В наименовании постановления слова «в 2022 году» исключить;
1.2. Преамбулу постановления изложить в следующей редакции:
«В целях реализации закона Алтайского края от 30.06.2022 № 50-ЗС «Об особенностях 

разрешительных режимов в сфере торговли на территории Алтайского края» и стимулиро-
вания предпринимательской деятельности на территории города Барнаула администрация 
города Барнаула постановляет:»;

1.3. В пункте 2:
1.3.1. Абзац 1 изложить в следующей редакции:
«2. Комитету по развитию предпринимательства, потребительскому рынку и вопросам 

труда администрации города Барнаула (Кротова Н.В.), администрациям районов города 
Барнаула (Авраменко Е.А., Асеев Ю.Н., Багаева А.В., Летягин Д.П., Сабына М.Н.):»;

1.3.2. В подпункте 2.1 слова «в 2022 году» исключить;
1.4. По тексту приложения к постановлению слова «в 2022 году» исключить.
2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 12.04.2024   № 604

О внесении изменений в приложение к постановлению администрации города от 
24.09.2019 № 1652 (в редакции постановления от 26.10.2023 № 1571) 

В связи с кадровыми изменениями администрация города Барнаула постановляет:
1.  Внести в приложение к постановлению администрации города от 24.09.2019 № 1652 

«Об утверждении состава Координационного совета по ценообразованию города Барнаула» 
(в редакции постановления от 26.10.2023 № 1571) следующие изменения:

1.1. Вывести из состава Координационного совета по ценообразованию города Барнаула 
Лебонду Наталью Николаевну;

1.2. Ввести в состав Координационного совета по ценообразованию города Барнаула 

Волобуеву
Олесю Владимировну

- заместителя председателя комитета по социальной 
поддержке населения города Барнаула

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте го-
рода Барнаула.

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 16.04.2024  № 610

О признании утратившими силу постановлений администрации города 

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации», в целях совершенство-
вания правового регулирования администрация города Барнаула постановляет:

1. Признать утратившими силу постановления администрации города:
от 18.08.2021 № 1268 «Об утверждении Порядка предоставления из бюджета города 

субсидий хозяйственным обществам, 100 процентов акций (долей) которых принадлежит 
городу Барнаулу, осуществляющим деятельность в сфере капитального строительства»;

от 20.07.2022 № 1063 «О внесении изменений и дополнения в постановление админи-
страции города от 18.08.2021 № 1268»;

от 03.02.2023 № 160 «О внесении изменений и дополнений в приложение к поста-
новлению администрации города от 18.08.2021 № 1268 (в редакции постановления от 
20.07.2022 № 1063)».

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула». 

3. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

КОМИТЕТ ПО ДОРОЖНОМУ ХОЗЯЙСТВУ И ТРАНСПОРТУ 
ГОРОДА БАРНАУЛА

ПРИКАЗ
от 16.04.2024   № 78

О внесении изменения в приказ комитета от 15.02.2024 № 23 «Об утверждении норма-
тивов финансовых затрат на капитальный ремонт, ремонт, содержание автомобильных 
дорог местного значения городского округа – города Барнаула Алтайского края на 2024 год»

В соответствии с Федеральным законом от 12.01.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих орга-
низациях», постановлением администрации города от 20.01.2016 № 10 «Об утверждении 
Порядка формирования муниципального задания на оказание муниципальных услуг 
(выполнение работ) муниципальными учреждениями, финансового обеспечения выпол-
нения муниципального задания, предоставления субсидии на финансовое обеспечение 
выполнения муниципального задания муниципальными учреждениями» приказываю:

1. Внести в приказ от 15.02.2024 № 23 «Об утверждении нормативов финансовых затрат 
на капитальный ремонт, ремонт, содержание автомобильных дорог местного значения 
городского округа – города Барнаула Алтайского края на 2024 год» изменение: приложения 1 
и 2 к приказу изложить в новой редакции (приложения 1,2).

2. Приказ вступает в силу со дня его официального опубликования и распространяет 
свое действие на правоотношения, возникшие с 07.03.2024.

3. Руководителю муниципального бюджетного учреждения «Автодорстрой» г. Барнаула 
(Райко В.В.) руководствоваться нормативами финансовых затрат при выполнении работ, 
относящихся к его основным видам деятельности.

4. Юридическому отделу (Науменко М.В.) обеспечить опубликование приказа в газете 
«Вечерний Барнаул» (за исключением приложений к приказу), официальном сетевом 
издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном 
Интернет-сайте города Барнаула.

5. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.
Председатель комитета В.И. ВЕДЯШКИН.

Приложения к Приказу от 16.04.2024 № 78 опубликованы в официальном сетевом 
издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

КОМИТЕТ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПРИКАЗ
            от 16.04.2024  № 33

Об утверждении Порядка опреде ления стоимости работ по уборке территории и благо-
устройству ландшафта городского округа – города Барнаула Алтайского края

В соответствии с постановлением администрации города от 20.01.2016 № 10 «Об утверж-
дении Порядка формирования муниципального задания на оказание муниципальных 
услуг (выполнение работ) муниципальными учреждениями, финансового обеспечения 
выполнения муниципального задания, предоставления субсидии на финансовое обеспе-
чение выполнения муниципального задания муниципальными учреждениями» комитет 
по благоустройству города Барнаула приказывает:

1. Утвердить Порядок определения стоимости работ по уборке территории и благоу-
стройству ландшафта городского округа – города Барнаула Алтайского края (далее – По-
рядок) (приложение).

2. Руководствоваться Порядком при составлении муниципального задания муници-
пальному бюджетному учреждению «Благоустройство и озеленение» г.Барнаула.

3. Приказ вступает в силу со дня официального опубликования и распространяет свое 
действие на правоотношения, возникшие с 01.12.2023.

4. Признать утратившим силу приказ комитета по дорожному хозяйству, благоустрой-
ству, транспорту и связи города Барнаула от 30.05.2023 № 57 «О порядке определения 
стоимости работ по уборке территории и благоустройству ландшафта городского округа – 
города Барнаула».

5. Отделу правового и документационного обеспечения (Енушевская А.В.) обеспечить 
опубликование приказа в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании 
«Правовой портал администрации г. Барнаула».

6. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.
Председатель комитета П.В. ВОРОНКОВ.

Приложение
УТВЕРЖДЕН

приказом комитета
от 16.04.2024   № 33

ПОРЯДОК
определения стоимости работ по уборке территории и благоустройству ландшафта 

городского округа – города Барнаула Алтайского края

1. При определении стоимости работ по уборке территории и благоустройству ландшафта 
применяется сметный метод расчета, который рекомендуется исчислять в соответствии с Ме-
тодикой определения сметной стоимости строительства, реконструкции, капитального ремонта, 
сноса объектов капитального строительства, работ по сохранению объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) народов Российской Федерации на территории Российской 
Федерации, утвержденной приказом Минстроя России от 04.08.2020 № 421/пр (далее – Методика). 

2. Сметная стоимость работ определяется с использованием единичных расценок в составе 
сборников, в том числе их отдельных составляющих, максимально соответствующих составу 
работ и ресурсов применяемого норматива условиям производства работ, сведения о которых 
включены в федеральный реестр сметных нормативов, формируемый в соответствии с По-
рядком формирования и ведения федерального реестра сметных нормативов, утвержденным 
приказом Минстроя России от 24.10.2017 № 1470/пр. Вместе с тем, работы, отсутствующие в 
сборниках единичных расценок, исчисляются согласно исходным данным государственных 
элементных сметных норм на работы по содержанию автомобильных дорог общего поль-
зования и мостовых сооружений на них (ГЭСНс 81-06-01-2001). Выбор сметных нормативов, 
единичных расценок и составляющих единичных расценок для определения стоимости 
работ осуществляется исходя из соответствия технологии производства работ, состава работ, 
перечня, характеристик и расхода строительных ресурсов, учтенных сметными нормами. 

В случаях отсутствия в сборниках единичных расценок на отдельные виды работ, при 
определении сметной стоимости таких видов работ, могут применяться расчетно-калькуля-
ционные цены, а также информация, принятая по коммерческим предложениям или данным, 
размещенным в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», используемая при 
проведении конъюнктурного анализа согласно пункту 13 Методики.

При определении стоимости материальных ресурсов, используемых при выполнении работ по 
уборке территории и благоустройству ландшафта рекомендуется использовать сборник сметных 
цен на материалы, изделия, конструкции и оборудование, применяемые в строительстве. При 
отсутствии в сборниках сметных цен материальных ресурсов их цены в текущем уровне опре-
деляются путем проведения конъюнктурного анализа в соответствии с пунктом 13 Методики.

3. Для формирования муниципального задания сметная стоимость работ рассчитывается 
без учета сметной прибыли и налога на добавленную стоимость с учетом возмещения налога 
на добавленную стоимость приобретаемых материальных запасов в случае, если поставщик 
материалов работает на общей системе налогообложения.

В состав прямых затрат входят оплата труда работников основного производства, расходы 
по эксплуатации машин и механизмов, стоимость материалов, используемых при уборке 
территории и благоустройстве ландшафта.

4. Накладные расходы определяются в соответствии с приказом Минстроя России от 
21.12.2020 № 812/пр «Об утверждении Методики по разработке и применению нормативов 
накладных расходов при определении сметной стоимости строительства, реконструкции, 
капитального ремонта, сноса объектов капитального строительства».

5. Муниципальное задание формируется в пределах лимитов бюджетных обязательств, доведен-
ных на выполнение муниципального задания, с использованием корректирующего коэффициента.
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БАРНАУЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА

РЕШЕНИЕ
            от 19.04.2024  № 318 

Об утверждении Положения о порядке и условиях предоставления меры социальной 
поддержки многодетным семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразова-
тельных организаций на общественном транспорте города Барнаула

В соответствии с частью 5 статьи 20 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», 
Уставом городского округа – города Барнаула Алтайского края, в целях реализации Указа 
Президента Российской Федерации от 23.01.2024 № 63 «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей», а также закона Алтайского края от 29.03.2024 № 16-ЗС «О мерах со-
циальной поддержки многодетных семей в Алтайском крае» городская Дума

РЕШИЛА:
1. Утвердить Положение о порядке и условиях предоставления меры социальной под-

держки многодетным семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразовательных 
организаций на общественном транспорте города Барнаула (приложение).

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
решения в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой портал 
администрации г. Барнаула».

3. Решение вступает в силу с 15.05.2024.
4. Контроль за исполнением решения возложить на комитет по социальным вопросам 

и молодежной политике (Понкрашева М.В.).
Председатель городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.
Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение 
к решению городской Думы

от 19.04.2024  № 318

ПОЛОЖЕНИЕ
о порядке и условиях предоставления меры социальной поддержки многодетным 

семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразовательных 
организаций на общественном транспорте города Барнаула

1. Общие положения
1.1. Положение о порядке и условиях предоставления меры социальной поддержки 

многодетным семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразовательных орга-
низаций на общественном транспорте города Барнаула (далее – Положение) устанавливает 
правила предоставления права бесплатного проезда обучающимся общеобразовательных 
организаций из многодетных семей (далее – школьники из многодетных семей) на авто-
мобильном транспорте и городском наземном электрическом транспорте, работающим 
по регулируемым тарифам с посадкой и высадкой пассажиров только в установленных 
остановочных пунктах по муниципальным маршрутам регулярных перевозок города 
Барнаула (далее – общественный транспорт города Барнаула) в период с 1 сентября по 
31 мая включительно.

1.2. Бесплатный проезд осуществляется с использованием персональных транспортных 
карт для школьников из многодетных семей, присоединенных к электронной системе опла-
ты и учета проезда на общественном транспорте города Барнаула (далее – персональная 
транспортная карта).

1.3. Право на получение бесплатного проезда на общественном транспорте города Бар-
наула имеют многодетные семьи, в которых один или оба родителя (опекуна, попечителя) 
являются гражданами Российской Федерации, в том числе вынужденными переселенцами, 
проживающими на территории города Барнаула, многодетные семьи иностранных граждан 
и лиц без гражданства, в том числе беженцев, проживающие на территории города Барнаула, 
имеющие в своем составе трех и более детей, не достигших возраста 18 лет или возраста 23 
лет при условии их обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, 
по очной форме обучения (далее – заявители).

1.4. Финансирование расходов по предоставлению меры социальной поддержки многодет-
ным семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразовательных организаций на 
общественном транспорте города Барнаула является расходным обязательством городского 
округа – города Барнаула Алтайского края и осуществляется в пределах средств, предусмо-
тренных в бюджете города на данные цели на соответствующий финансовый год.

2. Порядок предоставления бесплатного проезда на общественном 
транспорте города Барнаула

2.1. Предоставление меры социальной поддержки по бесплатному проезду на общественном 
транспорте города Барнаула (выдаче персональных транспортных карт) носит заявительный 
характер и осуществляется комитетом по социальной поддержке населения города Барнаула 
(далее – Комитет).

2.2. Для получения права бесплатного проезда на общественном транспорте города Бар-
наула заявитель (родитель, уполномоченный представитель несовершеннолетнего ребенка) 
предоставляет:

2.2.1. Заявление о предоставлении права бесплатного проезда на общественном транспорте 
города Барнаула, содержащее согласие на обработку персональных данных (далее – заявление), 
по форме, установленной приложением к Положению;

2.2.2. Копию документа, удостоверяющего личность заявителя;
2.2.3. Документ, удостоверяющий право на обращение, в случае если заявителем является 

уполномоченный представитель;
2.2.4. Справку об обучении в образовательной организации;
2.2.5. Копию судебного акта (при наличии), подтверждающего факт проживания заявителя 

на территории города Барнаула, в случае, если заявитель имеет документально подтверж-
денное место жительства в других муниципальных образованиях.

2.3. Заявитель вправе по собственной инициативе предъявить документы, подтверждающие 
соответствие условиям, предусмотренным пунктом 1.3 Положения.

2.4. Заявление может быть направлено на бумажном носителе в Комитет либо в иные 
организации, уполномоченные Комитетом на прием заявления и документов, указанных в 
пункте 2.2 Положения.

При предоставлении копий документов, указанных в пункте 2.2 Положения, на бумажном 
носителе лично специалисту Комитета, либо специалисту иной организации, уполномоченной 
Комитетом на их прием, ответственному за прием заявлений, заявителем предъявляются 
для сверки копий оригиналы предоставленных документов либо их нотариально заверенные 
копии.

2.5. В порядке межведомственного информационного взаимодействия Комитет в день 
регистрации заявления запрашивает:

2.5.1. В краевом государственном казенном учреждении «Управление социальной защиты 
населения по городу Барнаулу» (далее – УСЗН) информацию о том, что семья заявителя является 
многодетной семьей, имеющей право на меры социальной поддержки. Данная информация 
может  быть получена Комитетом из списков граждан, указанных в пункте 1.3 Положения, 
получаемых  от УСЗН на основании заключенного соглашения;

2.5.2. В Министерстве внутренних дел Российской Федерации сведения о регистрации по 
месту жительства (пребывания) заявителя;

2.5.3. В комитете по образованию города Барнаула сведения об обучении в форме семейного 
образования и самообразования.  

2.6. Решение о  выдаче (об отказе в выдаче) персональной транспортной карты принимается 
в течение пяти рабочих дней с даты обращения заявителя.

2.7. Основаниями для отказа в предоставлении персональной транспортной карты 
являются:

2.7.1. Предоставление заявителем недостоверных сведений (документов);
2.7.2. Непредоставление документов, указанных в пункте 2.2 Положения;
2.7.3. Отсутствие у заявителя оснований, дающих право на получение бесплатного про-

езда на общественном транспорте города Барнаула, предусмотренных пунктом 1.3 Поло-
жения;

2.7.4. В случае, если школьникам, указанным в заявлении, уже выданы персональные 
транспортные карты и нет заявлений об их утере или порче.

2.8. Решение о выдаче персональной транспортной карты оформляется в форме справки 
о выдаче персональной транспортной карты и выдается заявителю вместе с персональной 
транспортной картой в срок не более пяти рабочих дней с даты обращения заявителя. 
В случае отказа в предоставлении персональной транспортной карты заявителю в течение 
трех рабочих дней с момента принятия решения направляется уведомление с указанием 
основания для отказа, установленного в пункте 2.7 Положения, способом, указанным в 
заявлении.

2.9. Заявители в течение 10 рабочих дней уведомляют Комитет о наступлении обстоя-
тельств, которые влекут утрату права на бесплатный проезд на общественном транспорте 
города Барнаула в соответствии с пунктом 1.3 Положения.

3. Заключительные положения
3.1. Персональная транспортная карта является именной, действительна при предъяв-

лении справки о выдаче персональной транспортной карты и не подлежит передаче иному 
лицу. 

3.2. При утере или порче персональной транспортной карты данная карта восстанавливается 
в порядке, установленном постановлением администрации города Барнаула.

3.3.  Возмещение недополученных доходов (части затрат) юридическим лицам (за исключе-
нием государственных (муниципальных) учреждений), индивидуальным предпринимателям, 
участникам договора простого товарищества, осуществляющим пассажирские перевозки по 
маршрутам регулярных перевозок города Барнаула, связанных с предоставлением права 
бесплатного проезда школьников из многодетных семей, осуществляется в порядке, пред-
усмотренном правовым актом администрации города или уполномоченного ею иного органа 
местного самоуправления.

Приложение
к Положению о предоставлении меры социальной поддержки многодетным 

семьям по бесплатному проезду обучающихся общеобразовательных 
организаций на общественном транспорте города Барнаула

                                                                                    Председателю комитета по социальной 
                                                                                    поддержке населения города Барнаула
                                                                                    от ___________________________________
                                                                                                фамилия, имя, отчество заявителя 
                                                                                                     (последнее – при наличии)
                                                                                    дата рождения _______________________
                                                                                    адрес проживания ____________________
                                                                                    паспорт: серия _______ № _______
                                                                                    кем выдан ___________________________
                                                                                    дата выдачи __________________________
                                                                                    телефон: _____________________________
                                                                                    адрес электронной почты 
                                                                                    (при наличии) ________________________
                                                                                    СНИЛС* ______________________________

Заявление
о предоставлении права бесплатного проезда на общественном 

транспорте города Барнаула

Прошу предоставить персональную транспортную карту для школьников из многодетной 
семьи в целях осуществления бесплатного проезда моих детей: __________________________
________________________________________________________________________________________
________________________________________________________________________________________.

фамилия, имя, отчество школьника (последнее - при наличии), 
дата рождения школьника 

К заявлению прилагаю следующие документы:
1. Копию документа, удостоверяющего личность ____ шт. (оригинал предъявлен при подаче 

заявления/будет предъявлен после уведомления о необходимости предъявить оригиналы 
документов для сверки) (нужное подчеркнуть) – на ____ л., в ____ экз.;

2. Документ, удостоверяющий право на обращение, в случае если заявителем является 
уполномоченный представитель ____ шт. – на ____ л., в ____ экз.;

3. Справку об обучении в образовательной организации ____ шт. – на ____ л., в ____ экз.;
4. Копию судебного акта (при наличии), подтверждающего факт проживания заявителя 

на территории города Барнаула ____ шт. (оригинал предъявлен при подаче заявления/будет 
предъявлен после уведомления о необходимости предъявить оригиналы документов для 
сверки) (нужное подчеркнуть) – на ____ л., в ____ экз.

Иные документы (по желанию заявителя) ____________________________________________
________________________________________________________________________________________.

Даю согласие на информирование о ходе предоставления муниципальной услуги «Предо-
ставление меры социальной поддержки многодетным семьям по бесплатному проезду обу-
чающихся общеобразовательных организаций на общественном транспорте города Барнаула» 
путем оповещения по телефону, указанному в заявлении, в соответствии с требованиями 
Федерального закона от 07.07.2003 № 126-ФЗ «О связи».

Даю согласие на обработку персональных данных. Персональные данные передаются 
с согласием их использования для действий, предусмотренных Федеральным законом от 
27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных».

Я согласен(-на) на сбор, запись, систематизацию, накопление, хранение, уточнение 
(обновление, изменение), извлечение, использование, обезличивание, блокирование, уда-
ление, уничтожение персональных данных, указанных в настоящем заявлении, органом, 
предоставляющим муниципальную услугу, с целью предоставления муниципальной услуги 
«Предоставление меры социальной поддержки многодетным семьям по бесплатному про-
езду обучающихся общеобразовательных организаций на общественном транспорте города 
Барнаула».

Согласие на обработку персональных данных (далее – согласие) действует бессрочно.
В случае отзыва согласия обязуюсь направить письменное заявление в орган, предостав-

ляющий муниципальную услугу, с указанием даты прекращения действия согласия.
За достоверность представленных документов и содержащихся в них сведений несу от-

ветственность.

«___» __________ 20__ г.   ____________   _____________________________
                 (дата)                               (подпись)            (фамилия, инициалы заявителя)

Документы _____________________ принял ____________________________
                                 (Ф.И.О. заявителя)                               (Ф.И.О, должность специалиста)

«___» __________ 20__ г.   ____________   
                 (дата)                               (подпись)

* Запо лняется по усмотрению заявителя
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Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
МБУ «Автодорстрой» г. Барнаула требуется рабочий по ремонту зданий (строитель). 
Зарплата от 36 000 руб. Адрес: г. Барнаул, ул. Линейная, 20. Тел. 8 (3852) 50-43-61.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

16.04.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, улица Гридасова, 13, «деловое управление (код – 4.1)», 
«склады (код – 6.9)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях - 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 16.04.2024 г. № 48. 
                                                                      (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Гридасова, 13, «деловое управление (код – 4.1)», «склады (код – 6.9)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Гридасо-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
ва, 13, «деловое управление (код – 4.1)», «склады (код – 6.9)», в комиссию по землепользованию 
и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний и предложений по указанному 
вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

16.04.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предоставле-
нии разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка и объекта 
капитального строительства, расположенных по адресу: город Барнаул, улица Парижской 
Коммуны, 11, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях - 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 16.04.2024 г. № 49. 
                                                                      (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка и объекта капитального 
строительства, расположенных по адресу: город Барнаул, улица Парижской Коммуны, 11, 
«блокированная жилая застройка (код – 2.3)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка и объекта капитального строительства, расположенных 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
по адресу: город Барнаул, улица Парижской Коммуны, 11, «блокированная жилая застройка 
(код – 2.3)», в комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных 
замечаний и предложений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

17.04.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект планировки с проектом межевания в его составе территории земельного участка с 
кадастровым номером 22:61:020501:1662, с местоположением: город Барнаул, село Власиха, 
улица Мамонтова.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.04.2024 г. № 50. 
                                                                      (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект пла-

нировки с проектом межевания в его составе территории земельного участка с кадастровым 
номером 22:61:020501:1662, с местоположением: город Барнаул, село Власиха, улица Мамонтова,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки с 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
проектом межевания в его составе территории земельного участка с кадастровым номером 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
22:61:020501:1662, с местоположением: город Барнаул, село Власиха, улица Мамонтова, в 
связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

БАРНАУЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА

РЕШЕНИЕ
            от 19.04.2024  № 319

О внесении изменений и дополнений в решение городской Думы от 01.12.2023 № 255 
«О бюджете города на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» (в ред. решения 
от 01.04.2024 № 317)

В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации, Федеральным законом 
от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», Положением о бюджетном процессе в городе Барнауле, утверж-
денным решением городской Думы от 27.03.2020 № 484, городская Дума

РЕШИЛА:
1. Внести в решение городской Думы от 01.12.2023 № 255 «О бюджете города на 2024 год 

и на плановый период 2025 и 2026 годов» (в ред. решения от 01.04.2024 № 317) следующие 
изменения и дополнения:

1.1. В приложении 6:
1.1.1. После строки:

Уплата налогов, сборов и иных платежей 1400004710 850 1,9

дополнить строками:

Предоставление меры социальной поддержки 
многодетным семьям по бесплатному проезду 
обучающихся общеобразовательных организаций 
на общественном транспорте города Барнаула

1400008100 000 1 400,0

Закупка товаров, работ и услуг для обеспечения 
государственных (муниципальных) нужд 1400008100 200 1 400,0

Иные закупки товаров, работ и услуг для обеспечения 
государственных (муниципальных) нужд 1400008100 240 1 400,0

1.1.2. Строки:

Предоставление отдельным категориям граждан 
компенсаций расходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг

1400008300 000 9 203,1

Социальное обеспечение и иные выплаты населению 1400008300 300 9 175,8

Социальные выплаты гражданам, кроме публичных 
нормативных социальных выплат 1400008300 320 9 175,8

заменить строками:

Предоставление отдельным категориям граждан 
компенсаций расходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг

1400008300 000 7 803,1

Социальное обеспечение и иные выплаты населению 1400008300 300 7 775,8

Социальные выплаты гражданам, кроме публичных 
нормативных социальных выплат 1400008300 320 7 775,8

1.2. В приложении 8:
1.2.1. После строки:

Муниципальная программа 
«Социальная поддержка населения 
города Барнаула на 2015-2026 годы»

955 10 03 14 0 00 00000 000 76 913,3

дополнить строками:

Предоставление меры социальной 
поддержки многодетным семьям 
по бесплатному проезду обучающихся 
общеобразовательных организаций 
на общественном транспорте города 
Барнаула

955 10 03 14 0 00 08100 000 1 400,0

Закупка товаров, работ и услуг 
для обеспечения государственных 
(муниципальных) нужд

955 10 03 14 0 00 08100 200 1 400,0

Иные закупки товаров, работ и услуг 
для обеспечения государственных 
(муниципальных) нужд

955 10 03 14 0 00 08100 240 1 400,0

1.1.2. Строки:

Предоставление отдельным 
категориям граждан компенсаций 
расходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг

955 10 03 14 0 00 08300 000 9 203,1

Социальное обеспечение и иные 
выплаты населению 955 10 03 14 0 00 08300 300 9 175,8

Социальные выплаты гражданам, 
кроме публичных нормативных 
социальных выплат

955 10 03 14 0 00 08300 320 9 175,8

заменить строками:

Предоставление отдельным категори-
ям граждан компенсаций расходов на 
оплату жилищно-коммунальных услуг

955 10 03 14 0 00 08300 000 7 803,1

Социальное обеспечение и иные вы-
платы населению 955 10 03 14 0 00 08300 300 7 775,8

Социальные выплаты гражданам, кро-
ме публичных нормативных социаль-
ных выплат

955 10 03 14 0 00 08300 320 7 775,8

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
решения в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой портал 
администрации г. Барнаула». 

3. Контроль за исполнением решения возложить на комитет по бюджету, налогам и 
финансам (Солодилов А.А.).

Председатель городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.
Глава города В.Г. ФРАНК.



Суббота, 20 апреля 2024 г. № 57 (5926)

14 ОФИЦИАЛЬНО СБ

Прием граждан
Во вторник

23 апреля с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. № 8, проведет 
прием граждан по личным вопросам первый заместитель главы администрации Октябрь-
ского района по жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Геннадьевич Мещеряков. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.
23 апреля с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. № 9, проведет 

прием граждан по личным вопросам заместитель главы администрации Октябрьского района 
по социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 18.04.2024  № 625

О подготовке проекта  планировки территории в границах улицы Фомина, переулка 
Конева, улицы Аванесова, переулка Малюкова в городе Барнауле

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением Бар-
наульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землепользова-
ния и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края» (далее – Правила), 
рассмотрев письмо общества с ограниченной ответственностью «Строитель» от 26.03.2024 
№ 859, администрация города Барнаула постановляет:

1. Подготовить проект планировки территории в границах улицы Фомина, переулка 
Конева, улицы Аванесова, переулка Малюкова в городе Барнауле (далее – проект).

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.):
2.1. В течение 14 дней со дня опубликования постановления принимать от заинтере-

сованных физических и юридических лиц предложения о порядке, сроках подготовки и 
содержании проекта;

2.2. В течение 15 рабочих дней со дня поступления в комитет по строительству, архи-
тектуре и развитию города осуществить проверку разработанного проекта на соответствие 
требованиям документов территориального планирования, Правил (за исключением 
подготовки документации по планировке территории, предусматривающей размещение 
линейных объектов), лесохозяйственного регламента, положения об особо охраняемой 
природной территории в соответствии с программами комплексного развития систем 
коммунальной инфраструктуры, программами комплексного развития транспортной 
инфраструктуры, программами комплексного развития социальной инфраструктуры, 
нормативами градостроительного проектирования, комплексными схемами организации 
дорожного движения, требованиями по обеспечению эффективности организации дорож-
ного движения, указанными в части 1 статьи 11 Федерального закона «Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», требованиями технических регламентов, 
сводов правил с учетом материалов и результатов инженерных изысканий, границ тер-
риторий объектов культурного наследия, включенных в единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской 
Федерации, границ территорий выявленных объектов культурного наследия, границ зон с 
особыми условиями использования территорий, если иное не предусмотрено частью 10.2 
статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

3. Срок действия постановления – два года со дня его принятия.
4. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города 
Барнаула не позднее трех дней со дня его подписания.

5. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 18.04.2024   № 626

О подготовке проекта межевания застроенной территории в границах кадастрового 
квартала 22:63:010112, в отношении земельных участков с местоположением: город 
Барнаул, южнее на 50 метров от земельного участка по адресу: город Барнаул, проспект 
Космонавтов, 34б

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края» (далее – Пра-
вила), рассмотрев обращение Шевчука Е.В. от 27.03.2024 № 872, администрация города 
Барнаула постановляет:

1. Подготовить проект межевания застроенной территории в границах кадастрового 
квартала 22:63:010112, в отношении земельных участков с местоположением: город 
Барнаул, южнее на 50 метров от земельного участка по адресу: город Барнаул, проспект 
Космонавтов, 34б (далее – проект).

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.):
2.1. В течение 14 дней со дня опубликования постановления принимать от заинтере-

сованных физических и юридических лиц предложения о порядке, сроках подготовки и 
содержании проекта;

2.2. В течение 15 рабочих дней со дня поступления в комитет по строительству, архи-
тектуре и развитию города осуществить проверку разработанного проекта на соответствие 
требованиям документов территориального планирования, Правил (за исключением 
подготовки документации по планировке территории, предусматривающей размещение 
линейных объектов), лесохозяйственного регламента, положения об особо охраняемой 
природной территории в соответствии с программами комплексного развития систем 
коммунальной инфраструктуры, программами комплексного развития транспортной 
инфраструктуры, программами комплексного развития социальной инфраструктуры, 
нормативами градостроительного проектирования, комплексными схемами организации 
дорожного движения, требованиями по обеспечению эффективности организации дорож-
ного движения, указанными в части 1 статьи 11 Федерального закона «Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», требованиями технических регламентов, 
сводов правил с учетом материалов и результатов инженерных изысканий, границ тер-
риторий объектов культурного наследия, включенных в единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской 
Федерации, границ территорий выявленных объектов культурного наследия, границ зон с 
особыми условиями использования территорий, если иное не предусмотрено частью 10.2 
статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

3. Срок действия постановления – два года со дня его принятия.
4. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города 
Барнаула не позднее трех дней со дня его подписания.

5. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 18.04.2024   № 627

О подготовке  проекта по внесе нию изменений в проект плани ровки и проект межевания 
 по селка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, в отноше-
нии тер ритории с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, территория, 
прилега ющая с западной стороны к зе мельному участку по улице Мира, 4а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил земле-
пользования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края» (далее – 
Правила), рассмотрев обращение Заболотского В.В. от 26.03.2024 № 857, администрация 
города Барнаула постановляет:

1. Подготовить проект по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, утвержденный 
постановлением администрации города от 29.11.2017 № 2377 (в редакции постановления
от 14.03.2024 № 424), в отношении территории с местоположением: город Барнаул, поселок 
Центральный, территория, прилегающая с западной стороны к земельному участку по 
улице Мира, 4а (далее – проект).

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.):
2.1. В течение 14 дней со дня опубликования постановления принимать от заинтере-

сованных физических и юридических лиц предложения о порядке, сроках подготовки и 
содержании проекта;

2.2. В течение 15 рабочих дней со дня поступления в комитет по строительству, архи-
тектуре и развитию города осуществить проверку разработанного проекта на соответствие 
требованиям документов территориального планирования, Правил (за исключением 
подготовки документации по планировке территории, предусматривающей размещение 
линейных объектов), лесохозяйственного регламента, положения об особо охраняемой 
природной территории в соответствии с программами комплексного развития систем 
коммунальной инфраструктуры, программами комплексного развития транспортной 
инфраструктуры, программами комплексного развития социальной инфраструктуры, 
нормативами градостроительного проектирования, комплексными схемами организации 
дорожного движения, требованиями по обеспечению эффективности организации дорож-
ного движения, указанными в части 1 статьи 11 Федерального закона «Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», требованиями технических регламентов, 
сводов правил с учетом материалов и результатов инженерных изысканий, границ тер-
риторий объектов культурного наследия, включенных в единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской 
Федерации, границ территорий выявленных объектов культурного наследия, границ зон с 
особыми условиями использования территорий, если иное не предусмотрено частью 10.2 
статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

3. Срок действия постановления – два года со дня его принятия.
4. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города 
Барнаула не позднее трех дней со дня его подписания.

5. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 18.04.2024   № 628

О подготовке проекта по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, в отноше-
нии земельного участка по адресу: город Барнаул, поселок Центральный, улица Столич-
ная, 29

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил земле-
пользования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края» (далее – 
Правила), рассмотрев обращение Черносталь Е.П. от 22.03.2024 № 825, администрация 
города Барнаула постановляет:

1. Подготовить проект по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, утвержденный 
постановлением администрации города от 29.11.2017 № 2377 (в редакции постановления 
от 23.01.2024 № 100), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, поселок 
Центральный, улица Столичная, 29 (далее – проект).

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.):
2.1. В течение 14 дней со дня опубликования постановления принимать от заинтере-

сованных физических и юридических лиц предложения о порядке, сроках подготовки и 
содержании проекта;

2.2. В течение 15 рабочих дней со дня поступления в комитет по строительству, архи-
тектуре и развитию города осуществить проверку разработанного проекта на соответствие 
требованиям документов территориального планирования, Правил (за исключением 
подготовки документации по планировке территории, предусматривающей размещение 
линейных объектов), лесохозяйственного регламента, положения об особо охраняемой 
природной территории в соответствии с программами комплексного развития систем 
коммунальной инфраструктуры, программами комплексного развития транспортной 
инфраструктуры, программами комплексного развития социальной инфраструктуры, 
нормативами градостроительного проектирования, комплексными схемами организации 
дорожного движения, требованиями по обеспечению эффективности организации дорож-
ного движения, указанными в части 1 статьи 11 Федерального закона «Об организации 
дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», требованиями технических регламентов, 
сводов правил с учетом материалов и результатов инженерных изысканий, границ тер-
риторий объектов культурного наследия, включенных в единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской 
Федерации, границ территорий выявленных объектов культурного наследия, границ зон с 
особыми условиями использования территорий, если иное не предусмотрено частью 10.2 
статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

3. Срок действия постановления – два года со дня его принятия.
4. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города 
Барнаула не позднее трех дней со дня его подписания.

5. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.
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15СБ КУЛЬТУРНЫЙ СЛОЙ

В кинотеатре «Пионер» 
состоялась премьера филь-
ма «Домой», снятого ал-
тайскими кинематографи-
стами в жанре роуд-муви в 
Горном Алтае. Впервые он 
был представлен в ноябре 
прошлого года в Москве 
в рамках Дней кино Ал-
тайского края, после чего 
прошел премьерный показ 
киноленты в Республике 
Алтай.

В условиях форс-мажора
Съемки фильма «Домой» 

состоялись в 2021 году и 
стали завершающим этапом 
проекта «Свет! Камера! Мотор! 
Фабрика кинопрофессий для 
творческой молодежи Алтая», 
который был реализован на 
средства Фонда президент-
ских грантов при поддержке 
регионального министерства 
культуры по инициативе Мо-
лодежного центра кинемато-
графистов Алтая (МЦКА). Суть 
проекта – создать в регионе 
образовательную площадку 
для школьников и студентов, 
желающих на деле познако-
миться с широким спектром 
профессий в сфере киноинду-
стрии, а также поучаствовать 
в творческо-производствен-
ной деятельности, приобрести 
навыки, востребованные в 
кинопроизводстве. В итоге 
участниками проекта стали 
барнаульские студенты из 
колледжа культуры, музы-
кального колледжа, а также 
школьники села Ая, которые, 
пройдя все этапы обучения, 
получили возможность вы-
ступить в роли помощни-
ков режиссера, ассистентов 
оператора и звукорежиссера, 
актеров массовых сцен на 
реальной съемочной пло-
щадке. Режиссером и автором 
сценария киноленты «Домой» 
стал руководитель МЦКА, 
режиссер-документалист, 
продюсер Дмитрий Шараба-
рин, для него съемки фильма 
стали первым опытом работы 
в игровом кино.

– Появление на свет ленты 
«Домой» – история из разряда 
чуда, – прокомментировал 
Дмитрий Шарабарин. – Это 
должен был быть совсем дру-
гой фильм, снятый другим 
человеком. Дело в том, что 
изначально в этом проекте 
был задействован известный 
кинорежиссер Михаил Ку-
лунаков, который накануне 
съемок сообщил, что неожи-
данно получил финансиро-
вание на создание полного 
метра – фильма «Тропа», а 
потому участвовать в нашей 
истории не сможет. А у нас – 
не только сроки и необходи-
мость освоить выделенные 
деньги, но и договоренности 
с актерами, со съемочной ко-
мандой. Требовалось срочно 

Наталья КАТРЕНКО

На Алтае снят фильм, с которого начнется новая история алтайского кино
Из разряда чуда

что-то предпринять. В итоге 
я решил, оставив название, 
сочинить другую историю, 
в создании которой мне по-
могла сценарист Любовь 
Юношева. Так за три месяца 
в условиях форс-мажора мы 
сняли кино, а потом два года 
потратили на постпродакшн.
По сюжету суровый Ар-

жан и его дочь Алтынай, не 
говорящая по-алтайски, ищут 
деда, ушедшего из больницы 
по недосмотру персонала. 
Старик идет домой в горы, 
не догадываясь о том, что 
сын уже получил задаток за 
дом. Во время поисков отцу 
и дочери также предстоит 
многое узнать друг о друге.

Заодно с природой
Как выяснилось, сцена-

рий был написан под акте-
ров, исполнивших в фильме 
главную роль. Речь идет о 
заслуженном артисте России 
Ногоне Шумарове, который 
известен не только как актер, 
режиссер и драматург, но и 
как певец, композитор и но-
ситель древнейшей культуры 
«кайчи», об Аржане Товаро-
ве – ведущем актере Театра 
драмы Республики Алтай, а 
также о Елене Брынцевой – 

участнице творческой лабора-
тории «Видеопоэзия на стихи 
Роберта Рождественского». 
Съемки проходили в селе Ая и 
в окрестностях туристической 
зоны «Бирюзовая Катунь» 
на фоне зимних пейзажей 
Горного Алтая.

– Со съемками фильма свя-
зан целый ряд мистических 
обстоятельств, – поделился 
второй режиссер киноленты, 
продюсер МЦКА Василий Ро-
манов. – Так, снимать его нам 
предстояло в конце декабря, 
а ведь для исправной работы 
техники нужна комфортная 
температура, отсутствие снега 
и ветра. И мы начали «бур-
ханить» – договариваться с 
природой, чтобы в съемочные 
дни нам повезло с погодой. 
В итоге – на градуснике «ми-
нус два» и все, как мы про-
сили. Но стоило нам сесть в 
автобус и направиться домой, 
как началась вьюга и резко 
похолодало. Точно так же мы 
действовали спустя год, когда 
нам потребовалось доснять 
виды Катуни. Тогда природа 
снова была на нашей стороне.

Как рассказал Дмитрий Ша-
рабарин, действительно, за 
два десятилетия, которые он 
посвятил киноиндустрии, был 

сделан важный вывод: кино – 
не про технику, не про фор-
маты и не про финансовые 
вложения. В этом процессе 
так много того, что напрямую 
от человека не зависит.

Масштабный проект
Практически все участни-

ки съемочного процесса – 
дебютанты. Опыт работы в 
игровом кино был лишь у 
Василия Романова и креатив-
ного продюсера Владимира 
Курилова, принимавшего 
участие в создании сериа-
лов Евгения Бедарева «Пока 
цветет папоротник» и «Бе-
ловодье. Тайна затерянной 
страны». Тем не менее для 
регионального короткого ме-
тра проект получился весьма 
масштабным: в картине задей-
ствовано двенадцать актеров, 
14 человек съемочной груп-
пы, а в массовой сцене сня-
лись ученики Айской обще-
образовательной школы.

– Это был бесценный опыт, – 
отметил один из актеров, ис-
полнивших роль рыбака, – 
известный ведущий и ис-
полнительный директор ГК 
«Мем групп» Артём Мако-
та. – В съемках я участвовал 
вместе с женой, которая, как 

и я, является выпускницей 
театрального вуза. В нашей 
жизни это был первый кино-
опыт, и очень надеюсь, что 
не последний.
Как считает Дмитрий Ша-

рабарин, премьерный показ 
важен не только для зрителей, 
но и для съемочной команды, 
а также для всего региональ-
ного киносообщества.

– Говоря сельскохозяй-
ственным языком, это не 
праздник урожая, а, скорее, 
праздник первой борозды, – 
считает он. – Дело в том, что 
премьеру мы расцениваем как 
новую точку, с которой нач-
нется отсчет истории нового 
алтайского кино. И для этого 
у нас есть все предпосылки.

В течение пяти съемочных дней природа Алтая во всем благоволила кинопроцессу. Фото предоставлено МЦКА

КСТАТИ

Одновременно с барнаульской пре-
мьерой фильм «Домой» был показан 
в Анадыре на Арктическом между-
народном кинофестивале «Золотой 
ворон» в рамках конкурсных показов 
регионального кино. Кроме того, он 
будет представлен во внеконкурсной 
программе предстоящего Шукшинского 
кинофестиваля.



СБ

Основное направление 
деятельности предприни-
мателя Ирины Бондаренко –
это эвент-флористика, то 
есть цветочное оформление 
мероприятий: свадеб, юби-
леев, фотосессий, конферен-
ций. Но в своей работе она 
использует преимуществен-
но цветы, выращенные ал-
тайскими фермерами. 

Профессия мечты
Путь Ирины Бондаренко к 

цветам был долог и тернист. 
Она несколько лет прорабо-
тала в мастерской известного 
художника Владимира Камин-
ского, потом преподавала в 
строительном колледже. 

- В какой-то момент меня 
увлек свадебный декор, – 
рассказывает владелица 
студии. –  Украшала бокалы, 
коробочки под кольца, казну 
и многое другое. У меня был 
свой маленький торговый 
отдел. В него приезжали со 
всего города выбирать ак-
сессуары к свадьбе, так как 
на тот момент подобного 
ассортимента практически не 
было. Регулярно к свадебно-
му сезону я создавала новую 
коллекцию, представляла на 
специализированных ярмар-
ках. Это был примерно 2010-й, 
и, несмотря на высокий спрос 
на мою продукцию, денег этот 
бизнес приносил недостаточ-
но. Доходило до того, что вы-
бирала, купить ленты для бо-
калов или хлеб.

Но я настолько верила в свою 
идею, что брала всего по чуть-
чуть и продолжала работать, 
постепенно увеличивая мас-
штабы – так от аксессуаров 
перешла к оформлению самих 
торжеств. 
За одно лето Ирина де-

корировала по 60 свадеб –
она не только сама приду-
мывала дизайн-проект, но и 
своими руками создавала все 
конструкции. Тренды меня-
лись, декоратор постепенно 
сместилась от привычных 
шариков, лент, драпировки 
к цветам и другим натураль-
ным материалам. Предприни-
мательница окончила курсы 
флористики и стала исполь-
зовать новые знания в своем 
деле, но не собирать букеты 
для невест, а оформлять бу-
тонами целые мероприятия –
сегодня это одно из самых 
модных направлений. 

- Во время пандемии я для 
себя устроила челлендж «Биз-
нес-идея каждый день», чтобы 
не скучать, - говорит Ирина. -
И однажды наткнулась на 
онлайн-эфир с фермером-
цветоводом, посвященный 
местной флористике. Меня 
очень заинтересовала эта 
тема. На самом деле, когда 
мы декорировали праздники, 
то добавляли в них цветы с 
дачи. Но делали это тайно, 
почему-то считается, если 
ты используешь какие-ни-
будь георгины с грядки, то 
это дурной тон, и ты решил 
так сэкономить. Получилось, 
я использовала трендовый 

подход в оформлении, сама 
того не подозревая. 

Местные цветоводы
Ирина отмечает, что в Ал-

тайском крае есть возможность 
выращивать разные цветы и 
использовать их в бизнесе. 
Сейчас она сотрудничает с 
несколькими фермерскими 
хозяйствами. А в планах 
мечтает наладить связь с 
МУП «Горзеленхоз» и с НИИ 
садоводства Сибири имени 
М.А. Лисавенко. 

- Первым крупным про-
ектом, связанным с местной 
флористикой, стала фотолока-
ция, - раскрывает подробности 
декоратор. - По соседству с да-
чей моей подруги располагался 
заброшенный, полузаросший 
старый деревянный дом кра-
сивого небесно-голубого цвета. 
Он тогда был на продаже. Мы 
с разрешения хозяев украсили 
участок разными цветочными 
композициями, достали гар-
мошку, вдобавок там во всю 
цвела сирень, яблони и даже 
нарциссы на грядке. Локация 
предназначалась для свадеб-
ной фотосессии молодоженов. 
Все были в восторге! Но мы 
столкнулись с тем, что все 
цветы в композициях быстро 
завяли. Дело в том, что, напри-
мер голландские тюльпаны 
обрабатывают химией, поэтому 
они долго стоят. А садовые –
нет, и нужно еще уметь с ними 
обращаться. Но меня это толь-
ко подзадорило работать в этом 
направлении дальше. 
Сейчас Ирина в своих про-

ектах использует все, что ей 

понравится, как она сама гово-
рит – для некоторых это может 
показаться даже мусором. Для 
эвент-флористики в ход идут, 
например ветки после сезон-
ной обрезки деревьев. 

- Сейчас я с гордостью 
говорю, что покупаю цветы 
исключительно у алтайских 
фермеров, - подчеркивает 
Ирина. –  Нужно поддерживать 
своих предпринимателей-
земляков. Да, я пробовала 
выращивать цветы сама, но 
быстро поняла, какой это не-
простой труд. О какой местной 
флористике может идти речь 
в зимнее время при нашем 
климате? В начале марта мы 
делали проект, для которого 
использовали пророщенные 
ветки, которые стояли у нас в 
тепле в воде. Хорошо идет так-
же ель, а если постараться, то 
в теплицах можно найти уже 
первые тюльпаны и гиацинты. 
Декоратор старается своим 

примером доносить, что мест-
ная флористика - это не просто 
гладиолусы, из них можно 
создать настоящее произве-
дение искусства. Не так давно 
она оформляла пространство 
цветами, в которое включила 
элементы декора из старых 
керосиновых ламп с этими 
цветами внутри. 

- Эвент-оформление – это 
постоянная работа с форс-
мажорами, - признается 
дизайнер. - Часто приходится 
по ситуации придумывать на 
ходу. Как-то оформляли улич-
ный банкет в Горном Алтае, где 
из-за дождя сократилось время 
работы на несколько часов. 

Или нужно было украсить пирс 
под выездную регистрацию, 
но имеющийся не подходил 
для нашей конструкции. Ни-
чего, мы сделали настил из 
обычных белых мебельных 
панелей.
Еще одним своим направле-

нием Ирина называет создание 
коллабораций. Два года назад 
она стала одним из соосно-
вателей гильдии алтайских 
мастеров «Ремесло». 

- Сложно сделать что-то 
полностью в одиночку – для 
масштабного проекта нужна 
команда, - отмечает мастер. -
На мой взгляд, будущее за 
ремесленниками. Рынок сей-
час относительно свободен от 
иностранных брендов, поэтому 
есть где развиваться. Причем 
нужно объединиться и созда-
вать одно какое-то изделие в 
разных техниках. Для примера 
приведу один из наших послед-
них заказов. Я разрабатывала 
дизайн-проект оригинальных 
журнальных столиков для 
новой поликлиники № 14, а 
в жизнь их воплотила масте-
рица, работающая в технике 
папье-маше. 
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КСТАТИ

К 2026 году на базе барнаульского 
тепличного комплекса «Алтайское» пла-
нируют запустить промышленное вы-
ращивание хризантем. Объемы должны 
покрыть спрос Сибири, Урала и Дальнего 
Востока.

Светлана МОЛОКАНОВА
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Цветы Алтая
Барнаульский декоратор продвигает местную флористику
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